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Si desea recibir... 
 

...a través del correo electrónico 
un resumen semanal de las noti-
cias de la Iglesia Católica en el 
Mundo y en la Arquidiócesis de 
Santiago de Cuba, las siguientes 
instrucciones le servirán para la 
suscripción al mismo: 

 

 1. Envíe un mensaje a la  
dirección:  

mdaemon@arzsantiago.co.cu  

2. En el asunto del mensaje  
escriba: 

Boletin  

3. En la primera línea del  
cuerpo del mensaje escriba: 

SUBSCRIBE boletin@arzsantiago.co.cu 

 4. Recibirá un mensaje al que solo 
deberá dar responder. Automática-
mente quedará suscrito a la lista de 
envío. 

Gracias 
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JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD: 
Kairos para pensar, rezar y realizar con,  

desde y para los jóvenes, un proyecto de mundo  
y de iglesia con el rostro de Jesús 

Con la gracia de Dios, ya estamos en 
plena Pre JMJ Santiaguera. El 90% de 
las parroquias ya realizaron las misas 
de apertura y muchas de ellas han 
comenzado también con la formación, 
después de invitar a todos los adoles-
centes de noveno, juveniles y espe-
cialmente a los jóvenes alejados. Las 
comunidades que aún no lo han reali-
zado ya tienen sus fechas marcadas 
antes de terminar el mes de junio. 
¡Bendito sea Dios! ¡Bendito sea el 
esfuerzo de todos! En el mes de agos-
to del dieciocho haremos “la previa”, 
una mini JMJ Santiaguera como pri-
mer entrenamiento para lo que será la 
JMJ cubana, de la que seremos sede 
el próximo año 2019, del uno al cua-
tro de agosto, Dios mediante. 

Esto nos debe animar para continuar 
en este empeño de ser una Iglesia 

En toda la Iglesia de 
Santiago de Cuba  

durante los próximos 
dos años, se ha hecho 
la opción preferencial 

por los jóvenes…
Estamos en las  
manos de Dios y  

sabemos que Él cuen-
ta con las nuestras.  

cercana y familiar, partiendo siempre 
de los más pobres, los más indefen-
sos, los más vulnerables y por eso 
mismo de los jóvenes. Así, el mensaje 
del Reino podrá llegar a todos.  En 
toda la Iglesia de Santiago de Cuba 
durante los próximos dos años, se ha 
hecho la opción preferencial por los 
jóvenes. Esta debe hacerse concreta 
en cada comunidad y en cada uno de 
nosotros. Estamos en las manos de 
Dios y sabemos que Él cuenta con las 
nuestras.  

Apoyando y animándolos con nuestra 
cercanía, nuestra oración por ellos, 
contándoles nuestras historias de fe, 
regalándoles nuestros testimonios, 
presentándoles vivencialmente la 
alegría de la vocación que el Padre 
nos regaló. Acompañándolos a que 
descubran lo importante que “ellos” 
son para que otro mundo sea posible. 
Y en él, también la Iglesia; para que 
tenga un rostro cada vez más cercano 
al rostro de Jesús joven. Eso depende 
de cada uno de nosotros.  

Ojalá no los defraudemos una vez 
más, ojalá no los mimemos demasia-
do haciéndolos eternos adolescentes 
subsidiados, dependientes y malcria-
dos.  

Ojalá ejerzamos con ellos la paterni-
dad y la maternidad de Dios, cerca-
nos, amorosos, dulces como miel, 
pero exigentes y coherentes para que 
sean autónomos, críticos y asuman 
opciones vocacionales con cierta ma-

Por: P. Eduardo Redondo  
Asesor PJ Arquidiócesis de Santiago de Cuba 
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durez y espíritu de sacrificio. 

Ojalá nosotros, el mundo de los adul-
tos, en lugar de justificarnos en todo 
momento y pensar que todo tiempo 
pasado fue mejor, aprovechemos esta 
“oportunidad” que Jesús nos regala 
con los jóvenes, también a nosotros, 
para que junto con ellos aprendamos 
que el “hoy” es único e irrepetible. Y 
lo que haga hoy, seguro repercutirá 
en el mañana. Que es mejor, que se 
equivoquen “haciendo”, que no hacer 
nada y quedarse quietos y pasivos 
viendo transcurrir la vida sentados en 
un sofá y haciendo zapping con el 
control remoto del televisor. 

Es verdad, los muchachos de hoy no 
son perfectos, tienen muchas fragili-
dades, como tampoco lo fuimos ni lo 
somos nosotros, sino, no tendríamos 
el país y el mundo en el cual vivimos 
en estas condiciones, casi destruido 
totalmente, por el poder, por las gue-
rras, por el dinero, por las ideologías; 
y no pocas veces hasta por las religio-
nes. Es verdad, los “sistemas” nos 
dicen que “somos nosotros los princi-
pales responsables de todo lo que 
ocurre”, aunque muchas veces sea-
mos nada más que marionetas de una 
obra teatral mal contada o lo que es 
peor, “sufrida en carne propia”. 

Las actitudes de Jesús como animador 
y acompañante son ejemplo para 
quienes queremos seguirlo y ser com-
pañeros de camino de los jóvenes. Él 
parte de la realidad concreta de las 
personas, respeta sus diferencias, 
potencia su crecimiento, sostiene en 
los esfuerzos. Corrige cuando se equi-
vocan, en las caídas confirma su con-
fianza, les advierte los peligros y les 
reclama cuando no han sabido res-
ponder; es consciente de su debilidad 
y pide por ellos. 

Los introduce en un camino de supe-
ración sin límites cuando les dice: “El 
que cree en mí, hará las mismas co-
sas que yo hago y aún hará cosas 
mayores”. Pero es claro en afirmar 
que se deben dejar guiar con docili-
dad para que puedan parecerse a su 
Maestro. Es admirable como vive la 
actitud de respeto con las personas 
en crisis: le sale al encuentro para 
ayudarlos, no actúa con autoritarismo, 
es paciente.  

Los acompaña con gran tacto y dis-
creción y los ayuda a crecer. Jesús no 
acelera el proceso sino respeta el rit-
mo de cada uno. Escucha de corazón, 

Ojalá ejerzamos con 
ellos la paternidad  
y la maternidad de 

Dios, cercanos,  
amorosos, dulces como 
miel, pero exigentes y 
coherentes para que 

sean autónomos,  
críticos y asuman  

opciones vocacionales 
con cierta madurez y 
espíritu de sacrificio. 
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la verdad, luego su esperanza era luz 
para todos, por eso en ÉL era acepta-
ble. 

Su vida era invitación a vivir de otra 
manera, por eso no tenía que impo-
nerse y en su relación suscitaba a la 
conversión. Jesús muestra una cruz 
asumida y vivida en la esperanza, 
porque pasado por ella anuncia el 
Reino y hace la Voluntad del Padre. 
Educa para enfrentar el conflicto, el 
dolor y la cruz, dimensión esencial de 
la vida cristiana. 

Nuestros jóvenes precisan de noso-
tros y nosotros precisamos de ellos. 
Todos precisamos confiar en el Señor 
y ponernos en sus manos, así como 
ponernos: “manos a la obra”. El mo-
delo está más que claro en Jesús, en 
su vida, actitudes, opciones y decisio-
nes. El Amor gratuito, el Amor de cari-
dad es el camino, porque viene de 
Dios y se derrama en todos sin excep-
ciones ni exclusiones. 

Nuestro “amor” con minúscula, mar-
cado por nuestro ego, intereses y fra-
casos puede ser uno de los “atajos” 
que retrasen el proceso. No obstante, 
como Jesús, dejémonos guiar con 
docilidad para que Todos y cada uno 
podamos parecernos cada vez más a 
Él. 

“Otro mundo es posible si le ponemos 
Su joven corazón” 

espera la hora y prepara. Comprende 
las diferencias individuales, corrige 
con energía y sin cobardía, como 
cuando le pide a Pedro “apártate de 
mí Satanás; tú me harás tropezar; no 
piensas como Dios, sino como los 
hombres.” 

Las actitudes de servicio nos centran 
en el AMOR. La autoridad para ÉL es 
un servicio de amor; por eso reco-
mienda a Pedro que apaciente las 
ovejas, en una confesión de amor 
hacia ÉL. Desea que el amor sea la 
realidad que les distinga. Les enseñó 
que no vino a ser servido, sino a ser-
vir y está en medio de ellos como el 
que sirve. ÉL vive la enseñanza que 
propone; no impone, no obliga; con-
fronta, pero respeta la libertad. Es 
siempre fiel, no retira su Palabra fren-
te a la fragilidad y fallas de sus discí-
pulos y los orienta hacia una mayor 
superación.  

La norma única del grupo es el man-
dato del AMOR. Jesús es dinamizador 
de esperanza, no le gusta controlar; 
es solitario, no tiene y no busca privi-
legios, no interpone su responsabili-
dad; la autenticidad es la base de 
amistad que establece con todos. Con 
el valor del amor, convocó a sus se-
guidores. 

Jesús es VERDAD. Las actitudes de 
autenticidad lo hacían creíble, enseña-
ba como quien tiene autoridad. Vivía 

Nuestros jóvenes precisan de nosotros y nosotros 
precisamos de ellos. Todos precisamos confiar en el 

Señor y ponernos en sus manos, así como poner-
nos: “manos a la obra”. El modelo está más que 

claro en Jesús... El Amor gratuito, el Amor de cari-
dad es el camino... 
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Si algún área del quehacer pastoral 
ha estado en el centro de la ocupa-
ción y preocupación de la iglesia cu-
bana en las últimas décadas esa ha 
sido la Pastoral Juvenil. Formación, 
acompañamiento, retiros, encuentros 
de espiritualidad, entre otros, han 
sido algunos de los puntos visibles en 
toda una travesía que a pesar de 
tormentas y huracanes no ha zozo-
brado, pero ha tenido sortear enor-
mes desafíos en su trayecto.   

Desde una mirada más personal 
tendría que decir que es un tema que 
me mueve y me llega muy profundo 
ya que como joven me tocó vivir los 
inicios, la gestación y el parto de lo 
que es hoy la Pastoral Juvenil. Por 
eso, tocar el tema de los jóvenes y 
los empeños pastorales de la Iglesia 
por acompañarlos en su vida de fe, 
sus sueños y también en sus inquie-
tudes, son parte imprescindible de mi 
propia vida sin la que no sería lo que 
soy y seguramente no haría lo que 
hago.  Pero este trabajo no es para 
hacer historia, sino para hablar del 
presente y de paso intentar imaginar-
nos limpiamente el futuro.   

Los días 1 y 2 de junio, en el Cobre, 
sacerdotes, religiosas y laicos com-
partimos sobre el tema de los jóve-
nes, con el ánimo de buscar y encon-
trar pistas y pautas que nos ayuden a 
llevar a la práctica lo que se piensa. 
Y es que nuestra arquidiócesis recién 
ha asumido a los Jóvenes y la Pasto-
ral Juvenil como una prioridad. Igle-
sia en Marcha encontró razones más 
que válidas para acercarse esta vez 

al mundo juvenil en compañía de una 
joven comprometida con su Iglesia y 
con su tiempo: Marisol De la Cruz 
Tejeda, 23 años, Comunidad Santa 
Teresita, Estudiante de 6to año de 
Medicina.   

Iglesia en Marcha: ¿Cuáles crees que 
son los mayores retos de la Pastoral 
Juvenil actualmente?  

Marisol: Retos tenemos muchísimos, 
porque grande es nuestro llamado. 
La Pastoral Juvenil, después de una 
etapa de discernimiento, comenzó un 
proceso de CONVERSIÓN hacia una 
pastoral EN SALIDA, que acompañará 

Por:  Mercedes Ferrera Angelo 

Joven: ¡Levántate y anda! 
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directamente al joven de la parro-
quia. Sentimos la necesidad de trans-
formar lo caduco de nuestras estruc-
turas y dar pasos que trascendieran 
más allá de lo “eventual”. Los retos 
que tenemos hoy se corresponden 
con el camino para llegar a ser una 
pastoral de procesos que sirva a Cris-
to desde el joven.  

Desde este llamado nuestro trabajo 
ha estado orientado en esencia a 
crear, consolidar o revitalizar los gru-
pos parroquiales de jóvenes y juveni-
les, así como acompañarlos en cada 
uno de sus procesos vitales. Ello im-
plica, por ejemplo, la necesidad que 
tenemos HOY de opciones formativas 
y acompañamiento espiritual para los 
grupos de jóvenes universitarios, 
grupos de jóvenes trabajadores, gru-
pos de parejas de novios… Los frutos 
ya se van viendo indiscutiblemente, 
pero proceso al fin, falta mucho por 
caminar, sobre todo porque la mirada 
está puesta en el joven mismo. No 
queremos ser una pastoral egocéntri-
ca en la que solo proyecte el Equipo 
Diocesano, nuestro caminar TIENE al 
joven como protagonista y yo diría 
que este es el mayor reto de todos. 
Lograr que los jóvenes se sientan 
partícipes en cada momento, y apor-
ten desde lo que SON y VIVEN en 
sus comunidades. 

Iglesia en Marcha: Teniendo en 
cuenta la realidad, esa que tocamos 
todos los días con las manos, que a 
veces duele y a veces nos llena de 
alegría ¿Crees que al menos la ma-
yoría de los jóvenes en las comunida-
des compartan esas ideas, esos re-
tos?  

Marisol: Yo creo que hemos ganado 
mucho en cuanto a que los jóvenes 
se sientan implicados en este proce-

so. No puede haber conversión pas-
toral sin conversión personal, la una 
es consecuencia de la otra. El ser 
una Iglesia en salida es un signo de 
estos tiempos, un llamado común, no 
una elocuencia, es una necesidad 
REAL que partió, en nuestro caso, de 
los propios jóvenes. Me consta que 
cada vez más los animadores son 
conscientes de que hacen pastoral 
con sus manos, y eso es evidente en 
el trabajo de las zonas, en las que 
cada grupo parroquial aporta e inter-
cambia sus experiencias y necesida-
des. Todavía queda mucho camino 
porque este Sí es continuo, los jóve-
nes siguen llegando, pero ya no es 
solo el Equipo Diocesano, sino cada 
grupo de parroquia el que ACOGE y 
ACOMPAÑA, desde lo que han vivido. 

Iglesia en Marcha: Tengo que reco-
nocer que cuando preparaba las pre-
guntas para este trabajo me había 
propuesto ser mucho más agresiva 
que lo que comúnmente soy y tam-
bién esperaba respuestas que pre-
tendieran poner un velo de tiernos 
colores en una realidad no tan tierna 
y no tan coloreada. Pero Marisol pa-
rece muy convencida de lo que dice, 
conoce la realidad en la que se mue-
ve, encuentra las palabras adecuadas 
y muestra una serenidad que me 
hace bajar las armas, aunque no 
cambiar el rumbo de la conversación.   

Fue así que entre pregunta y pregun-
ta comentamos sobre como ya los 
jóvenes no ven al equipo diocesano 
como el grupo de “los jefes”, porque 
los miembros del equipo en su ma-
yoría son propuestos por ellos y se 
siente la cercanía entre unos y otros, 
de lo que les inquieta y los mueve. 
Según conversa, no es difícil darse 
cuenta de cómo se entusiasma al 
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hablar de que los jóvenes están vi-
viendo un proceso, los pasos que se 
han dado y lo que les falta.     

Teniendo en cuenta esto y mucho 
más, ¿qué le pedirías, como joven 
comprometida, que ya llevas un ca-
mino andado, a la Iglesia arquidioce-
sana? 

Marisol: Yo siento que todos como 
Iglesia somos una misma familia, 
pero ese sentir viene directamente 
de la Fe. Me duele mucho cuando me 
encuentro a un viejo amigo que me 
dice que dejó su comunidad porque 
“la vida le cambió y tiene otras priori-
dades” Yo sigo soñando una iglesia 
que ACOJA Y ACOMPAÑE a los jóve-
nes en cada uno de sus procesos 
vitales y para eso es preciso sentir-
nos y trabajar como una “pastoral de 
conjunto”.  Sé por experiencia que 
los jóvenes necesitamos referentes, 
qué bueno sería que un matrimonio o 
religioso (a) acompañara a los gru-
pos de jóvenes en cada comunidad. 
El espacio comunitario es insustitui-
ble, es el testimonio del compromiso 
cristiano en la vida cotidiana. 

Iglesia en Marcha: El joven como 
todo bautizado es un laico, y como 
tal está llamado a servir y a trabajar 
dando testimonio de Cristo en el 
mundo en el que vive.  Por el hecho 
de ser joven, vive una etapa increíble 
y única que debería estar marcada 
por búsquedas y hallazgos, sueños, 
empeños y muchas cosas más, pero 
es una etapa, y pasa. Sin embargo, 
algo falla en el trabajo pastoral o en 
el área formativa, o en ambas, que 
hace que en general nuestros jóve-
nes no se vean a sí mismos como 
laicos.  Si preguntamos, responden 
que ellos son de la pastoral juvenil, y 
cuando pasa el tiempo de lo mera-

mente “juvenil”, cuando se cansan o 
alcanzan el objetivo que buscaban -
que no siempre es crecer en la fe- , 
pues simplemente se esfuman, des-
aparecen.    

Por otro lado sabemos que hay in-
constancia en los grupos, desinterés 
por los que ya no están, poca partici-
pación en celebraciones arquidioce-
sanas, tibieza, y muchas cosas más, 
sin olvidar el tema de la emigración 
juvenil, que viene a ser como una 
constante. Todo esto es tema en mu-
chas de nuestras conversaciones. 
Nos hacemos muchas preguntas y tal 
vez solo alcancemos a encontrar 
unas pocas respuestas. Es parte de la 
realidad y bien sabemos que no es 
tema exclusivo de los predios eclesia-
les.  

Pero también es cierto que hay jóve-
nes que van contracorriente, se es-
fuerzan, preguntan aunque nadie les 
responda y buscan crecer y dar fru-
tos aún en medio de dificultades e 
incertidumbres. Todo esto y más, 
puede llevarnos a tomar conciencia 
de que este tema nos incluye a toda 
la comunidad, no sólo a los jóvenes. 
Así lo comente con mi interlocutora. 

Marisol: Por eso hace falta en la pa-
rroquia una figura de referencia para 
los jóvenes, un matrimonio, el sacer-
dote, una religiosa, una laica o un 
laico comprometidos.  Siempre hace 
falta una figura que se vea, un cris-
tiano que se compromete, alguien 
que tiene una vida normal, proble-
mas como todos y que se relacione 
con los jóvenes, eso ayuda a los 
jóvenes a no sentir la Iglesia como 
una enajenación.  Siento que hace 
falta la figura laical, en lo personal, 
me ha hecho falta.  En las comunida-
des hay como una tendencia a creer 
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que los jóvenes tienen su espacio 
muy independiente, y cuesta mucho 
pensar que el acompañamiento del 
joven depende también de los miem-
bros de la comunidad.   

Iglesia en Marcha: Pero no se trata 
sólo de que los jóvenes reciban, tam-
bién tienen la responsabilidad de dar.  
Es como una bisagra, solo funciona 
bien cuando sus dos partes están 
sincronizadas.  Entonces, ¿Qué es lo 
que los jóvenes estarían dispuestos a 
dar a la Iglesia?   

Marisol: Un joven enamorado de 
Cristo le entrega la Vida, y la Iglesia 
es Cuerpo de Cristo. Si comunicamos 
eso testimonialmente veremos a 
jóvenes dispuestos no solo a asumir 
compromisos concretos en sus comu-
nidades desde sus talentos, sino a 
hacer iglesia donde quiera que estén: 
iglesia doméstica, iglesia en el traba-
jo... Son los jóvenes los que deciden 
el matrimonio cristiano o las vocacio-
nes sacerdotales y religiosas, que no 
pueden ser indiferentes y precisan 
aportar a su sociedad con los valores 
del evangelio. Seamos facilitadores 
de ese hermoso proceso de que un 

joven se encuentre personalmente 
con Jesús y veremos a la Iglesia del 
mañana.  

Iglesia en Marcha: Sabemos que ha 
comenzado la etapa preparatoria de 
cara a la Jornada Mundial de la Ju-
ventud (JMJ), a celebrarse el próximo 
mes de enero en Panamá: ¿Qué no 
debe faltar en “la mochila” de los 
jóvenes participantes? 

Marisol: Precisamente en sintonía con 
lo que estamos viviendo, la JMJ de 
Panamá no puede ser un evento 
más. Hemos propuesto vivir además 
una pre-jornada (que ya comenzó) y 
una pos-jornada en las que toda 
nuestra Iglesia estará implicada por-
que cada comunidad acompañará el 
encuentro personal con Jesús de los 
jóvenes, ya sea desde el catecume-
nado o el servicio de los grupos per-
severantes. Esta visión de que esta-
mos celebrando un camino en el que 
Jesús nos llama por amor y nos invi-
ta, no puede faltar. No nos puede 
faltar este ENTUSIASMO MISIONE-
RO. 

Iglesia en Marcha: Y después nos 
queda la Jornada Nacional de Jóve-
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VEN A ROMPER MIS 
CADENAS 
 
Jesús mío, me gustaría 
servirte, y no encuentro 
el camino. 
Me gustaría hacer el 
bien, y no encuentro  
el camino. 
Me gustaría encontrar-
te, y no encuentro  
el camino. 
Me gustaría amarte,  
y no encuentro  
el camino. 
Aún no te conozco,  
Jesús mío, porque  
no te busco. 
Yo te busco y  
no te encuentro… 
Ven a mí, Jesús mío. 
No te amaré nunca  
si no me ayudas,  
Jesús mío.  
Ven a romper  
mis cadenas, si tú  
me quieres tuyo. 
Jesús, sé Jesús para mí. 
Amén 
 

San Felipe Neri 
 

nes (JNJ) que tendrá lugar en Santia-
go de Cuba en agosto 2019… 

Marisol: Mira, lo que más me llegó de 
la pasada JNJ en La Habana (año 
2016) fue que semanas antes en ca-
da misa a la que fui, en diferentes 
comunidades, se oró por los jóvenes 
y lo que viviríamos. Esa experiencia 
de ser en lo concreto UNA MISMA 
IGLESIA y celebrar TODOS, es lo que 
creo que no nos puede faltar, que 
todos “seamos UNO”. Lo que mar-
cará la diferencia en esta Jornada en 
Santiago va a ser justamente nuestra 
IDENTIDAD, entonces mi invitación 
es a que todos nos sintamos parte de 
esta gran fiesta en el que Cristo Jo-
ven se nos presenta y nos re invita 
en el Amor. 

Iglesia en Marcha: Agradezco la invi-
tación y sé que muchos de los que 
lean este trabajo también lo agrade-
cerán. Muy en mi interior retorno de 
pronto a esos años 80 en los que un 
grupito de jóvenes, algunos muy 
jóvenes, asumimos el preparar la 
primera Interdiocesana de Laicos 
dedicada a los jóvenes. Esa experien-
cia marcó nuestro compromiso futuro 
con la Iglesia y con Cuba. Hoy es 
otro el momento y son otros los re-
tos; pero los jóvenes siguen ahí. Ellos 
tienen mucho de nosotros, de sus 
comunidades, de su barrio, de la so-
ciedad en que viven y del mundo 
global que les condiciona. No se trata 
de vivir sus vidas, ni de recorrer sus 
caminos, tampoco se trata de quitar 
las dificultades que puedan encontrar 
en el camino, no; se trata de acom-
pañar en el recorrido y de estar aten-
tos a todo lo que ese andar nos va 
enseñando a todos.   
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Por: Rosario de la Caridad Vázquez Fernández  

La IGLESIA confía en ustedes 
“Ustedes, jóvenes, tienen necesidad de 
sentir que alguien confía realmente en 
ustedes. Sepan que el Papa confía en 
ustedes, que la Iglesia confía en ustedes. 
Y ustedes, ¡confíen en la Iglesia!”; así les 
habló el Papa Francisco a los jóvenes el 
11 de febrero de 2018 y ha servido como 
motivación pastoral para el proceso de 
educación en la fe que ha asumido la 
Pastoral Juvenil santiaguera y que se 
extenderá por dos años.  

La Arquidiócesis de Santiago de Cuba, es 
la sede cubana de la Jornada Nacional de 
la Juventud que se celebrará en coordi-
nación con Panamá 2019. Por ello, el 
proceso de fe no se encierra en los tres 
días que durará la jornada cubana, sino 
que pretende buscar, animar y compro-
meter a los jóvenes santiagueros con su 
Iglesia. 

Desde el pasado 20 de mayo, día de la 
Solemnidad de Pentecostés, las comuni-
dades han acompañado a sus jóvenes a 
inaugurar el proceso. Esta primera etapa 
que se inicia, Pre JMJ, ha sido vivida con 
alegría y compromiso. Primeramente, 
una misión joven para atraer a vecinos, 
compañeros de estudio o muchachos 
alejados de las parroquias que, posterior-
mente, comenzarán el catecumenado 
hasta estar listos y recibir sus sacramen-
tos de iniciación cristiana. Todos han 
tenido en común la celebración de la 
Eucaristía. 

La parroquia de Baire, fue la primera el 
propio día 20, con una misa presidida 
por Monseñor Dionisio García, Arzobispo 
de Santiago de Cuba, quien concedió la 
Confirmación, sacramento de madurez 
cristiana, a más de 15 jóvenes.  

En Cristo Rey, el domingo 27 de mayo, 
día de la Solemnidad de la Santísima 
Trinidad; los jóvenes organizaron la litur-
gia y al finalizar, el párroco Osmany 

Massó, dio la bendición final con la cruz 
que bendijo el Papa Francisco en su 
encuentro con los jóvenes en La Habana 
en 2015 y que se convirtió en el signo 
de las Jornadas de la Juventud en Cuba.  

La comunidad de Cristo de la Salud, 
vivió su inicio de jornada el tres de ju-
nio, día de la Solemnidad del Cuerpo y la 
Sangre de Cristo. Un momento emotivo 
de esa celebración fue cuando los más 
inquietos ofrecieron sus vidas a Jesús en 
signos como la fe, la música, el estudio, 
el deporte y la tecnología. 

Así ha comenzado el proceso que incluye 
a los adolescentes mayores, juveniles y 
jóvenes de toda la provincia que se vi-
virá en tres esferas: espiritualidad, for-
mación y misión; y que esperamos, dé 
abundantes frutos a la Iglesia santiague-
ra que confía en sus jóvenes.  
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1. CONVOCAN 
• El Arzobispado de Santiago de Cuba, a 
través de la Comisión Organizadora del 
evento 

• La Comisión Nacional de Pastoral Juve-
nil  

2. LEMA DE LA JORNADA MUNDIAL DE 
LA JUVENTUD 
“He aquí la sierva del Señor; hágase en 
mí según tu palabra” (Lc. 1, 38) es el 
tema elegido por el papa Francisco para 
XXXIV Jornada Mundial de la Juventud 
2019, que tendrá lugar en Panamá del 21
-28 de enero del 2019. 
El tema da continuidad al camino espiri-
tual indicado por el Santo Padre en las 
tres últimas JMJ, centradas en las Biena-
venturanzas. Como sabemos, María es la 
que todas las generaciones llamarán 
bienaventurada (cfr. Lc. 1,49).  
En un encuentro en Cracovia, el papa 
Francisco ilustraba las actitudes de la 
Madre de Jesús, mostrándola como mo-
delo a imitar; además invitó a los jóvenes 
a tener memoria del pasado, tener va-
lentía en el presente y tener/ser esperan-
za para el futuro. 
Los otros dos temas anunciados por el 
Santo Padre (2017: “El todopoderoso ha 
hecho cosas grandes en mí” Lc. 1,49 y en 
el 2018 “No temas María, porque has 
hallado gracia delante de Dios” Lc.1, 30) 

También los temas subrayan al mismo 
tiempo la imagen de una juventud en 
camino entre el pasado (2017), presente 
(2018) y el futuro, animada por las tres 
virtudes teologales: fe, caridad y espe-
ranza (2019) 
3. OBJETIVOS DE LA JNJ 
• Suscitar el encuentro personal con Jesu-
cristo  

• Vivir la experiencia de ser y sentirse 
Iglesia 

• Redescubrir la vocación bautismal para 
ser miembros activos de la Iglesia 

• Redescubrir el Sacramento de la recon-
ciliación y la centralidad de la Eucaristía 

• Ser un fuerte impulso para la Pastoral 
Juvenil 

4. OBJETIVOS DEL CONCURSO 
Diseñar el logotipo oficial para la JMJ que 
se replicará en Santiago de Cuba en 
agosto del 2019 
5. PARTICIPANTES 
• Podrán participar todos los jóvenes cu-
banos, mayor de edad. 

• Dirigido a dibujantes, pintores, diseña-
dores profesionales o empíricos. 

6. REQUISITOS 
• Debe incluir el nombre JNJ Santiago de 
Cuba 2019 

• Debe inspirarse en el lema de la JMJ 
Panamá 2019: “He aquí la sierva del 
Señor, hágase en mí según tu palabra” 
y con los objetivos de la misma. 

Concurso para DISEÑO DE LOGOTIPO 
JNJ_2019 en Santiago de Cuba 
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• Incorporar algún “elemento” Mariano, 
según el lema del evento. 

• El diseño deberá contener una cruz o 
una referencia clara de este signo. 

• El concepto debe reflejar la identidad 
cristiana del evento y de la ciudad sede 
(Santiago de Cuba). Ejemplo: las mon-
tañas de Santiago, el Santuario del 
Cobre, la tierra caliente, etc. 

• El diseño deberá ser llamativo, sencillo 
y adaptable a diversos formatos de las 
distintas plataformas de comunicación 
(redes sociales, sitios web, carteles y 
vallas, camisetas etc.) 

• También deberá ser atractivo para 
montaje en blanco y negro 

7. FECHAS IMPORTANTES 
• Lanzamiento del Concurso  
20/MAYO/2018 

• Fecha límite de entrega  
1/DICIEMBRE/2018 

• Premiación  
8/DICIEMBRE/2018 (Este día se dará a 
conocer la propuesta ganadora a 
través de la página de Facebook “JMJ 
CUBA”) 

• Fecha de la JNJ en Santiago  
 1- 4/AGOSTO/2019 

8. FORMATOS DE ENTREGA 
• Los trabajos deberán ser entregados 
en la Casa Pastoral Juan Pablo II que 
está ubicada en San Félix e/ Santa Luc-
ía y Carnicería, Santiago de Cuba; en 
caso de los concursantes que no vivan 
en esta ciudad, deberán dirigirse al 
Obispado de su Diócesis. 

• La propuesta de logotipo debe ser en-
viada en formato .jpg o .pdf 
(preferentemente), en un CD.  

• Se añadirá una cuartilla (papel carta 8 
1/2” x 11”, letra Arial 12, interlineado 
sencillo) con una reseña referente a lo 
que el autor quiso expresar en su pro-
puesta de logotipo 

• Una ficha con: Nombres y apellidos, 
Carnet de Identidad, Dirección Particu-
lar, Email y número de Móvil. 

• Todo estará dentro de un sobre dirigi-
do a Comisión Organizadora de la JNJ 
2019_Santiago de Cuba, especificando 

en la portada: Concurso Logotipo JNJ 
• Para más información escribir a: cu-
bajmj@gmail.com (No enviar propues-
tas de logotipo a esta dirección) 

9. PREMIACIONES 
• Las propuestas serán precalificadas por 
una comisión evaluadora integrada por 
representantes de la Comisión Organi-
zadora del Evento y expertos en mate-
ria de marca y diseño gráfico, quienes 
elegirán una terna (tres propuestas). 

• La terna será enviada al Sr. Arzobispo 
de Santiago de Cuba, quién elegirá el 
logotipo ganador. 

• El ganador del concurso recibirá un 
reconocimiento de parte de la Arquidió-
cesis de Santiago de Cuba más una 
Tablet electrónica. 

10. DERECHO DE AUTOR 
• El ganador del concurso aceptará por 
escrito, ceder todos los derechos co-
merciales del logo, solo mantendrá su 
derecho moral (de autor) por el cual 
siempre recibirá crédito y reconoci-
miento. 

• El Arzobispado de Santiago de Cuba 
pasará a ser propietario de todos los 
derechos de propiedad intelectual que 
pudiesen corresponderle en relación al 
logotipo, así como cualesquiera otros 
que le pudiesen corresponder. De la 
misma forma se ceden también los 
derechos de manipulación, exposición y 
reproducción. 

• El Arzobispado de Santiago de Cuba se 
reserva el derecho de solicitar cambios 
en el logo ganador para adaptarlo a 
posibles criterios y/o sugerencias de la 
comisión evaluadora. 

• En caso de plagio, el ganador será res-
ponsable de las penalidades legales 
que conlleve. 

• La participación en el concurso lleva 
implícita la aceptación de todas estas 
bases y el fallo de la comisión evalua-
dora. Todo caso no previsto en las pre-
sentes bases será resuelto por la comi-
sión evaluadora, comunicándose a ca-
da participante tal decisión.  
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1. CONVOCAN 
El Arzobispado de Santiago de Cuba, a 
través de la Comisión Organizadora del 
evento 
La Comisión Nacional de Pastoral Juve-
nil  
2. LEMA DE LA JORNADA MUNDIAL DE 
LA JUVENTUD 
“He aquí la sierva del Señor; hágase en 
mí según tu palabra” (Lc. 1, 38) es el 
tema elegido por el papa Francisco para 
XXXIV Jornada Mundial de la Juventud 
2019, que tendrá lugar en Panamá del 
21-28 de enero del 2019. 
El tema da continuidad al camino espiri-
tual indicado por el Santo Padre en las 
tres últimas JMJ, centradas en las Bie-
naventuranzas. Como sabemos, María 
es la que todas las generaciones lla-
marán bienaventurada (cfr. Lc. 1,49).  
En un encuentro en Cracovia, el papa 
Francisco ilustraba las actitudes de la 
Madre de Jesús, mostrándola como mo-
delo a imitar; además invitó a los jóve-
nes a tener memoria del pasado, tener 
valentía en el presente y tener/ser es-
peranza para el futuro. 
Los otros dos temas anunciados por el 
Santo Padre (2017: “El todopoderoso ha 
hecho cosas grandes en mí” Lc. 1,49 y 
en el 2018 “No temas María, porque has 
hallado gracia delante de Dios” Lc.1, 
30) También los temas subrayan al mis-
mo tiempo la imagen de una juventud 
en camino entre el pasado (2017), pre-
sente (2018) y el futuro, animada por 
las tres virtudes teologales: fe, caridad 
y esperanza (2019) 
3. OBJETIVOS DE LA JNJ 
• Suscitar el encuentro personal con 
Jesucristo 

• Vivir la experiencia de ser y sentirse 
Iglesia 

• Redescubrir la vocación bautismal para 

ser miembros activos de la Iglesia 
• Redescubrir el Sacramento de la re-
conciliación y la centralidad de la Eu-
caristía 

• Ser un fuerte impulso para la Pastoral 
Juvenil 

4. OBJETIVOS DEL CONCURSO 
• Componer la canción tema oficial para 
la JMJ que se replicará en Santiago de 
Cuba en agosto del 2019 

5. PARTICIPANTES 
• Podrán participar todos los jóvenes 
cubanos, mayor de edad. 

• Dirigido a todos los artistas profesiona-
les o empíricos. 

6. REQUISITOS 
• El contenido del texto deberá reflejar 
el espíritu del Mensaje del Papa Fran-
cisco a los jóvenes ((11 febrero 2018) 
por la JMJ en Panamá y su Mensaje a 
los jóvenes cubanos. Podrá tenerse en 
cuenta también el lema para la JNJ 
cubana: "Como María, decimos sí. 
Haznos, Jesús, testigos de tu amor" 

• La obra deberá estimular la participa-
ción, con melodía de fácil aprendizaje 
e interpretación. 

• Podrá utilizarse cualquier género musi-
cal, tomando en cuenta el carácter del 
evento. 

• La duración de la canción no deberá 
excederse de los 5 minutos. 

7. FECHAS IMPORTANTES 
• Lanzamiento del Concurso  
11/JUNIO/2018 

• Fecha límite de entrega  
1/DICIEMBRE/2018 

• Premiación  
8/DICIEMBRE/2018 (Este día se dará a 
conocer la propuesta ganadora a 
través de la página de Facebook “JMJ 
CUBA”) 

• Fecha de la JNJ en Santiago  
1- 4/AGOSTO/2019 

Concurso para CANCIÓN TEMA  
JMJ_2019 en Santiago de Cuba 
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8. FORMATOS DE ENTREGA 
• Deberá ser presentada grabada en 
cualquier soporte digital (.mp3, .wma, 
etc.), interpretada la melodía con 
acompañamiento de guitarra o piano 
u otro formato instrumental, o podrá 
entregarse la partitura con la línea 
melódica y el acompañamiento que 
puede indicarse cifrado. 

• Los trabajos deberán ser entregados 
en la Casa Pastoral Juan Pablo II que 
está ubicada en San Félix 803 e/ San-
ta Lucía y Carnicería, Santiago de 
Cuba; en caso de los concursantes 
que no vivan en esta ciudad, deberán 
dirigirse al Obispado de su Diócesis. 

• Se añadirá una cuartilla (papel carta 8 
1/2” x 11”, letra Arial 12, interlineado 
sencillo) con una reseña referente a lo 
que el autor quiso expresar en su 
propuesta de logotipo 

• Una ficha con: Nombres y apellidos, 
Carnet de Identidad, Dirección Parti-
cular, Email y número de Móvil y si 
pertenece a alguna comunidad. 

• Todo estará dentro de un sobre dirigi-
do a Comisión Organizadora de la JNJ 
2019_Santiago de Cuba, especifican-
do en la portada: Concurso Logotipo 
JMJ 

• Para más información escribir a: cu-
bajmj@gmail.com  (no enviar pro-
puestas de logotipo a esta dirección) 
o  comunicarse con el P. Jorge Ca-
tasús. Iglesia Santa Lucía Teléfono: 
22 655444 o 22 624134, o con Erik 
Guevara en la Casa Pastoral San Juan 
Pablo II. 

9. PREMIACIONES 
• Las propuestas serán precalificadas 
por una comisión evaluadora integra-
da por representantes de la Comi-
sión Organizadora del Evento y ex-
pertos en materia de marca y diseño 
gráfico, quienes elegirán una terna 
(tres propuestas). 

• La terna será enviada al Sr. Arzobis-
po de Santiago de Cuba, quién ele-
girá el logotipo ganador. 

• El ganador del concurso recibirá un 
reconocimiento de parte de la Arqui-
diócesis de Santiago de Cuba más 
una guitarra. 

10. DERECHO DE AUTOR 
• El ganador del concurso aceptará por 
escrito, ceder todos los derechos co-
merciales de la canción tema, solo 
mantendrá su derecho moral (de au-
tor) por el cual siempre recibirá crédi-
to y reconocimiento. 

• El Arzobispado de Santiago de Cuba 
pasará a ser propietario de todos los 
derechos de propiedad intelectual que 
pudiesen corresponderle en relación a 
la canción tema, así como cualesquie-
ra otros que le pudiesen correspon-
der. De la misma forma se ceden 
también los derechos de manipulación 
y reproducción. 

• El Arzobispado de Santiago de Cuba 
se reserva el derecho de solicitar 
cambios en la canción tema ganadora 
para adaptarla a posibles criterios y/o 
sugerencias de la comisión evaluado-
ra. 

• En caso de plagio, el ganador será 
responsable de las penalidades lega-
les que conlleve. 

• La participación en el concurso lleva 
implícita la aceptación de todas estas 
bases y el fallo de la comisión evalua-
dora. Todo caso no previsto en las 
presentes bases será resuelto por la 
comisión evaluadora, comunicándose 
a cada participante tal decisión. 
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La trayectoria del nuevo 
Obispo de Guantánamo-
Baracoa “es un testimonio 
fehaciente y profundo de la 
Providencia de Dios y de per-
severancia y fidelidad”. Así lo 
cree Mons. Alfredo Petit Ver-
gel, obispo auxiliar emérito 
de la Arquidiócesis de La 
Habana. 

Él tiene razones para afirmar-
lo ya que fue el sacerdote 
que acompañó al joven Silva-
no Pedroso Montalvo en los 
años finales de su búsqueda 
de Dios hasta entrar en el 
Seminario. 

El encuentro tuvo lugar en la 
parroquia Habanera de San 
Francisco de Paula donde Mons. Petit 
era párroco. Fue un encuentro que no 
olvida el nuevo Obispo ya que cambió 
el sentido de su vida. Así lo compartió 
durante una conversación días antes 
de su ordenación Episcopal. 

Confiesa que desde niño tuvo inquie-
tud religiosa. Su padre Silvano era 
católico y su hijo fue bautizado a los 8 
años en 1961. Su madre Catalina era 
bautista y junto a su abuela le habla-
ba de Dios y le llevaba a la Iglesia 
bautista, hasta que el niño lo dejó en 
la rebelión de la adolescencia. Él 
siempre se sintió identificado con su 
padre y hasta quiso ser médico como 
él. Pero su padre le dijo que termina-
ra la carrera de geógrafo y después él 
mismo le orientaría para la medicina. 

En sus años de universidad admiraba 
y se relacionaba con jóvenes creyen-
tes y él mismo se preguntaba sobre el 
hecho religioso. En un curso sobre 
Cosmología y Marxismo le llamó mu-
cho la atención que en su entorno se 
insistiese en negar la existencia de 
Dios. 

Él admiraba la belleza del cosmos y el 
orden del universo y se decía: “lo que 
no existe no hay que negarlo. Si este 
lo niega y aquel lo niega es porque 
existe, luego Dios existe, llámenle 
como le llamen”. 

Además, en los años de la Universidad  
le simpatizaban muy bien los creyen-
tes,. Dice que “eran personas muy 
buenas y los mejores estudiantes”. Su 
testimonio era acicate para seguir 
buscando incluso cuando al terminar 

Por: Araceli Cantero/ Holguín  Católico   

Descubrió en Dios una mayor felicidad 
Mons. Silvano Pedroso Montalvo  pasó más de 40 años buscando a Dios 
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la carrera de geógrafo hizo el servicio 
social, en la Provincia de Las Tunas. 
Recuerda que entre sus colegas había 
un cristiano bautista que planteaba 
temas religiosos.  “Y aunque no éra-
mos creyentes nos gustaba la conver-
sación y los temas”. 

Un día decidió visitar la parroquial 
mayor de San Jerónimo en Las Tunas. 
Pero nadie se acercó a él ni le ofreció 
acogida y no volvió. 

Terminado el Servicio Social y con 30 
años se dijo: “No le debo nada a na-
die y quiero conocer más de Dios sin 
miedo a que me señalen en mi traba-
jo.” Considera que decidió reclamar su 
libertad y no esconderse. Ahora se da 
cuenta de que esto fue un paso ade-
lante. Era el año 1983 y todavía una 
época difícil para los creyentes. 

Poco después, un día de Navidad, se 
levantó con mucho deseo de acudir a 
una Iglesia. Salió de su trabajo en el 
Instituto de Planificación Física (IPF) y 
fue a ver a unas amigas para que le 
acompañaran. Pero no quisieron ir. 
Decidió ir solo. Subió a un ómnibus y 
al pasar por la iglesia de San Francis-
co de Paula, vio que estaba abierta 
“Era tarde. Me baje y entré”. Estaban 
en la acción de gracias de la comu-
nión y él se fue directo a donde esta-
ban los jóvenes y el coro. El celebran-
te era el padre Petit. 

“Me sentí muy bien y a partir de ese 
día no deje de ir los domingos”- Re-
cuerda que le miraban mucho. “Yo 
era el único negro y algunos pensaron 
que yo era de la Seguridad del Esta-
do”. 

Por fin, al cabo de tres meses se le 
acercó una anciana de nombre Josefi-
na. “Me dijo ¿Tu eres adventista? Le 
dije que no. Me pregunto si yo quería 
hacer la comunión. Le dije que no 

porque había visto fotos de los niños 
vestiditos de blanco y pensaba que yo 
era ya muy grande para eso”. 

Continuó asistiendo a la misma parro-
quia todos los domingos. Había un 
grupo de jóvenes grande. Pero lo que 
él quería es aprender más sobre Dios. 
Y para ello empezó la catequesis de la 
comunión aunque reconoce que su 
interés era sólo intelectual. 

Fue entonces cuando el padre Petit 
“se interesó por mí. Es el primer sa-
cerdote que he conocido de tú a tú”, 
dice. “Su ejemplo ha sido decisivo en 
mi vida”. 

Le admiraba mucho y él mismo se 
decía. ”Es un hombre inteligente, 
podría ser cualquier cosa en esta vida, 
y tener éxito, pero es un sacerdote 
con una vida sencilla, su casa está 
abierta a los jóvenes que entran y 
salen”, y esto le hizo pensar en su 
propia vida. 

Reconoce que él era muy feliz”. 
“Incluso tenía su proyecto de familia y 
de tener hijos y ya tenía novia, pero 
pensaba que había algo “en lo que 
voy a lograr una mayor felicidad “. 

No había recibido los sacramentos 
pero llamó al padre Petit para decirle 
que quería ser sacerdote.  Y aunque 
no le hizo caso, él siguió pensando en 
ello. Sabía que le cambiaría la vida, 
que tendría que volver a estudiar. 
Visitó el Seminario en La Habana por 
su cuenta, fue conociendo a semina-
ristas y dos o tres meses después 
volvió a insistir diciendo que él iba en 
serio. Mons. Petit le escuchó y a partir 
de entonces se unió a un grupo voca-
cional con el padre Salvador Riverón. 

Entró en el Seminario en 1988 y re-
cuerda que le resultó difícil aquel régi-
men interno “que nunca soporté”. 
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Pero reconoce que el Seminario le 
sirvió “para poner nombre a las cosas 
para abrirme más a la gente necesita-
da. Antes yo era de mi grupo y de mi 
gente pero ahora me tuve que abrir a 
otro mundo y a las necesidades del 
prójimo”. 

El 9 de enero de 1995 recibió el dia-
conado y fue ordenado presbítero el 
12 de junio del mismo año en la Cate-
dral. 

Más de dos décadas después y con la 
experiencia de haber servido en varias 
parroquias dice que su nombramiento 
como obispo ha sido una sorpresa, 
“porque ya me iba para Matanzas a 
trabajar con un equipo de sacerdo-
tes”. 

Ahora se irá mucho más lejos cons-
ciente de que es una zona que ha 

sido azotada por huracanes y hay mu-
cho que construir. Está agradecido 
“por lo bien que me recibieron en la 
Diócesis” en su primera visita. Dice 
que se siente muy bien trabajando 
con los religiosos y que ha crecido 
mucho trabajado con matrimonios. 

Sabe que como obispo tendrá que 
adaptarse. Ya no puede mantener 
oculta la fecha de su cumpleaños o su 
número de teléfono. A partir de aho-
ra, dice “tendré que dejarme llevar 
por la gente, porque ya el obispo es 
para todos”. 

Su lema episcopal es: Ámense como 
yo les he amado. Está convencido de 
que ‘con dulzura las cosas se llevan 
bien”, y en cuanto a su espiritualidad 
dice: “yo voy con el Evangelio”.    

Mons. Silvano Pedroso  
Montalvo, fue consagrado 
obispo el domingo 27 de 

mayo, Fiesta de la Santísima 
Trinidad, en la S.M.I. Cate-
dral de La Habana. Monse-
ñor Juan García, fue el obis-

po consagrante. 
Tomó posesión el sábado 9 
de junio en la Catedral de 
Santa Catalina de Ricci, en 

Guantánamo. 
Con su lema episcopal 

“Ámense como yo les he 
amado” (Jn. 15, 12), ha  

llegado a las tierras orienta-
les a continuar sembrando 
amor y tirando las redes de 

la esperanza como su  
Maestro. Recemos por el 
nuevo obispo y sus fieles. 
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¿Cuáles eran los oficios -de los que 
luego de su encuentro y seguimiento 
de Cristo- se convirtieron en los 
apóstoles? ¿Por qué estos doce? 
¿Cómo “explicar” un poco el misterio 
de por qué fueron escogidos estos 
hombres y no otros. 

Debemos situarnos en el contexto 
socioeconómico en la Palestina del 
siglo I: eran muy pocos los renglones 
socioeconómicos en los que se 
desarrollaba aquella región. 

La agricultura con la siembra del trigo 
como cultivo fundamental, y los 
rebaños de ovejas, vacas, cuya 
explotación era pequeña, de tipo 
familiar. La industria única era la 
construcción bajo los auspicios del 
Estado: unos 18 000 albañiles 
construyeron el Templo desde el 20 a. 
C. al 64 d. C que se había convertido 
en lugar de mercadeo (ver Jn 2,16, Mt 
11,17)  donde se celebraban las 
transacciones comerciales y los pactos 
comerciales por lo que la nobleza, 
sacerdotal (los grupos religiosos) y 
laica vivía en medio del lujo y el 
derroche.  

Esta situación económica marcaba 
tres estratos sociales: los que tenían 
las riquezas en sus manos, los que 

vivían del trabajo artesano, la mayoría 
del pueblo que vivían de la tierra, de 
vender su trabajo como jornaleros y 
los pescadores sobre todo los que 
vivían en Galilea.  

Los marginados eran los que tenían 
enfermedades físicas o mentales, 
ciegos, cojos, leprosos, etc. 

El sistema tributario era opresivo. Se 
pagaban impuestos por los productos 
del campo e iban a parar al tesoro de 
Roma.1 

En medio de este ambiente, vivió 
Jesús y allí escogió a sus discípulos 
(Jn 15, 16). Los evangelios no 

Por: Pedro Ibrahím González Villarrubia  

¿Por qué has hecho a los hombres como peces 
del mar,  

como reptiles que no tienen jefe? 
A todos los saca con anzuelo, los arrastra con su red  

y los junta en su malla. Por eso se alegra y se regocija.  

Habacuc 1, 14 – 15.  

“Cuando nuestra civilización quiere catalogar… recurre a especialistas. 
Pero cuando desea algo verdaderamente serio, reúne a doce de las 

personas corrientes que encuentra a su alrededor. Esto fue lo que hizo 
el fundador del Cristianismo” 

Chesterton  

Los Doce  
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explican apenas cómo se formaron 
las relaciones entre Jesús y ellos. 
Claro está, ya Juan Bautista – su 
primo – señalaba: He aquí el Cordero 
de Dios (Jn 1,29) pero no se aclara 
cuánta influencia decidió este 
mensaje o presentación. 

Los ideales religiosos y políticos se 
mezclaban en aquella región, y Juan 
y Andrés eran dos pescadores 
galileos.  

Por eso Jesús les interpelaba:  

¿Qué buscáis? (Jn 1, 38) 

Maestro ¿dónde vives? 

Venid y lo veréis.  

Probablemente sabían que querían 
seguir a un líder. Se relata en la 
Escritura que era la hora décima (Jn 
1,40).  

Y Andrés después salió a buscar a su 
hermano Simón, que era más 
apasionado que él:  

Hemos hallado al Mesías (Jn 1,41) 

Y Jesús al encontrarse con Simón le 
habló:  

Tú eres Simón Barjona, tú te 
llamarás Pedro (Jn 1,42) 

Los exegetas refieren que el apelativo 
barjona era un vocablo derivado del 
acádico que quería decir “terrorista”: 
la violencia del terrorista se convertiría 
en la roca donde se serviría de 
cimiento.  

Así, Juan, Andrés y Simón son los 
primeros verdaderos amigos de Jesús. 
Hasta entonces ha tenido compañeros 
de vida o de trabajo, paisanos, 
convecinos. Los tres pescadores del 
Tiberíades eran ya amigos del 
carpintero de Nazaret. Juntos, 
procedentes del Jordán, cruzaron 
Judea, Samaria, Esdrelón. Ya en 
Galilea estaban juntos estarían más a 
gusto. 
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Como la amistad legítima es 
contagiosa, Andrés y Simón contaron 
de su alegría a Felipe que era de 
Caná. Jesús a él le dijo: 

Sígueme. (Jn 1,43) 

Y Felipe fue a contarle todo a 
Natanael quien enseguida reclamó: 

¿pero es que de Nazaret puede salir 
cosa buena? (Jn 1,46) 

Y le contestó: 

Ven y lo verás (Jn 1,46) 

Antes de que se presentara Natanael 
(Bartolomé) a Jesús, este último  
interrumpió: He aquí a un verdadero 
israelita, en el que no hay doblez (Jn 
1,47), antes de que Felipe (que 
procedía de Betsaida era 
probablemente  pescador también) te 
llamara cuando estabas debajo de la 
higuera te vi (Jn 1,48) 

Estos cuatro primeros dejaron las 
redes.  

El que no encaja en este grupo es 
Mateo, recaudador de impuestos para 
el Imperio Romano. Sin embargo no 
debió tener apego al dinero para con 
una sola palabra seguir a Jesús. 

Santiago el Mayor es uno de los 
Zebedeos, hombre violento (ver Lc 9, 
54), Juan es el hermano menor de 
Santiago, Felipe. Tomás personaje 
contradictorio (Jn 11, 16., Jn 14, 5., 
Jn 20, 28). 

De Santiago el menor era 
probablemente primo de Jesús, hijo 
de otra María hermana de la madre 
de Jesús. De Judas Tadeo, hermano 
menor de este segundo Santiago, 
primo también de Jesús.2 

De Simón, el cananeo los evangelios 
apenas lo mencionan como “el 
celote”. Menos aún se describe, quien 
era Judas Iscariote, el traidor.2 

Después de este recorrido evangélico, 
¿por qué (excepto Mateo) estos 
iletrados y plebeyos (Hechos 4,13) 
fueron los escogidos? No sabemos. 
Resumiendo: según las Sagradas 
Escrituras 4 eran pescadores, uno 
recaudador de impuestos, y el resto 
era del grupo de los celotes quiénes 
eran conocidos por ser opositores 
violentos al régimen romano (a lo 
mejor eran de oficio, jornaleros). 

¿Por qué estos fueron los escogidos? 
Además de estos Doce, había 
escogido a otros 72 discípulos, que 
probablemente eran menos cercanos 
(Lc 10,1) pero del grupo de los 12: los 
primeros, eran pescadores y tienen 
oficio de incertidumbre. Para la misión 
que Jesús les llamó quizás esto sea 
'explicable' ¿Ya los otros los celotes, 
porque estaban buscando un líder? 
¿Habían sido recomendados por Juan 
Bautista? No sabemos nada. ¿Es que 
Jesús no planea? ¿No organiza? 
Solamente se proclama que cumplía la 
voluntad de su Padre. ¿Con aquéllos 
iba a redimir el mundo? No se 
equivocó.  

 

 

 

Referencias 

1.Biblia y Jesucristo, Mensaje 
Cristiano III, Instituto Internacional 
de Teología a Distancia, 2005. 

2.Martin Descalzo J. L. Vida y misterio 
de Jesús de Nazaret. Ed. Sígueme. 
Salamanca. 1998. Tomo I,  

3.Biblia de Latinoamérica (versión en 
digital): The Word Bible software 
versión 3.2.1.1167.  
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Congreso en Roma 

Del 3 al 6 de mayo, 2018 tuve la 
enorme dicha de asistir una 
convocatoria internacional en el 
Vaticano tratando sobre el tema de la 
vida consagrada en la Iglesia Católica 
contemporánea. Asistieron 
aproximadamente 600 personas, 
miembros de institutos religiosos, 
institutos seculares, sociedades de 
vida apostólica, asociaciones 
eclesiales, y vírgenes consagradas 
provenientes de todo el mundo. Fue 
realmente deslumbrante ver la 
creatividad del Espíritu Santo, quien 
suscita tantas maneras originales de 
seguir a Cristo más de cerca.  

Definición de la Vida Consagrada 

La vida consagrada es una forma 
estable de vivir en la cual los fieles, 
siguiendo a Cristo más de cerca bajo 
la acción del Espíritu Santo, se 
dedican totalmente a Dios como a su 
amor supremo. Buscan la perfección 
de la caridad en el servicio del Reino 
de Dios y, convertidos en signo 
preclaro en la Iglesia, 
preanuncian la gloria celestial.  

Para alcanzar estos exaltados 
fines, los miembros de vida 
consagrada abrazan los 
consejos evangélicos de 
pobreza, castidad, y obediencia 
en imitación de Cristo pobre, 
casto, y obediente a la 
voluntad del Padre. Junto con 
el estado de vida matrimonial, 

la vida consagrada es un camino para 
trazar la llamada universal a la 
santidad que recibimos todos los 
cristianos por la consagración 
bautismal. 

Existen en la Iglesia Católica Latina 
las siguientes formas de vida 
consagrada. 

Vírgenes consagradas 

Las vírgenes consagradas son 
aquellas mujeres que, formulando el 
santo propósito de guardar la 
castidad perfecta y seguir a Cristo 
más de cerca, son consagradas a 
Dios por el Obispo diocesano según 
un rito litúrgico antiquísimo, 
originalmente redactado por el Papa 
León Magno (400-461 AD). Las 
vírgenes representan a la Iglesia 
desposada con Cristo y hacen brillar 
la integridad de su fe. Por esto, desde 
principios de la Iglesia recibieron el 
título de Sponsa Christi (Esposa de 
Cristo). Por medio del rito 
consagratorio, la virgen se convierte 

Por: Christina Hip-Flores, JCD  

Panorama de Vida Consagrada en la Iglesia Católica:  

Respuestas a la Llamada de Dios 
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tres consejos evangélicos de pobreza, 
castidad, y obediencia mediante voto 
u otro vínculo sagrado en manos del 
Obispo diocesano. El ermitaño toma 
su inspiración de los 40 años que el 
pueblo de Israel erraba por el desierto 
y los 40 días que Jesús ayunó y 
combatió el demonio. Así mismo, los 
ermitaños cultivan una espiritualidad 
de combate espiritual y conversión 
continua. Buscan un apartamiento 
más estricto del mundo, el silencio de 
la soledad, la oración asidua, y la 
penitencia. En este ambiente de 
silencio y soledad dedican su vida a la 
alabanza de Dios y a la salvación del 
mundo. Típicamente un ermitaño vive 
solo en una ermita con gran 
austeridad. Pasa sus días dedicado a 
la oración, la lectura espiritual, y el 
trabajo manual. Se mantiene 
económicamente con el trabajo de sus 
manos, por ejemplo, agricultura o 
manualidades. Debe obediencia al 
Obispo diocesano según la regla de 
vida aprobada por este. 

Vida Religiosa  

Un religioso es una persona (hombre 
o mujer) que apartándose del mundo, 
emite los tres consejos evangélicos, 
pobreza, castidad, y obediencia por 
medio de votos. Vive la vida fraterna 
comunitaria junto a otros religiosos en 

monasterios o conventos. Se 
somete a la voluntad y debe 
obediencia a un superior, 
miembro de la comunidad. De 
este modo el religioso consuma 
la plena donación de sí mismo 
como sacrificio ofrecido a Dios, 
por el que toda su existencia se 
hace culto continuo a Dios en la 
caridad. El testimonio público 
que dan los religiosos a Cristo y 
a la Iglesia lleva consigo un 

en persona sagrada, signo 
trascendente y portadora del amor de 
la Iglesia a Cristo, imagen escatológica 
de la Esposa celestial y de la vida 
futura. Dan testimonio ante el mundo 
que las Bodas del Cordero ya se han 
inaugurado en la era presente. Y 
además, recuerdan al mundo la 
alianza nupcial que Dios quiere 
establecer con cada alma. Como 
esposas de Cristo, toda la misión de la 
Iglesia es propiamente su misión y el 
ámbito en donde experimentan la 
maternidad espiritual.  

En su vida cotidiana, las vírgenes 
consagradas se dedican al servicio de 
la Iglesia, especialmente en la vida 
diocesana y parroquial. De hecho, la 
diócesis es su comunidad primaria, ya 
que no viven en un convento; cada 
una vive en su casa y administra sus 
asuntos temporales. Pueden trabajar 
en oficios seculares. Deben obediencia 
al Obispo diocesano, quien es el 
moderador de todo el apostolado en la 
iglesia particular. Reciben el velo y el 
anillo nupcial para significar su 
desposorio con Cristo. Hoy en día, hay 
aproximadamente 6000 vírgenes 
consagradas en el mundo entero.   

Ermitaños 

Un ermitaño es una persona (hombre 
o mujer) que profesa públicamente los 
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apartamiento del mundo y de 
las cosas mundanas.  

La vida religiosa existe en dos 
vertientes: vida religiosa 
monástica y vida religiosa 
activa. Los monjes/monjas 
que viven la vida monástica 
buscan un mayor 
apartamiento del mundo 
salvaguardado por los muros 
del monasterio. A veces 
toman un cuarto voto de 
estabilidad – es decir, de no 
moverse del monasterio, ni salir de él 
a menos que sea por una causa muy 
grave como necesidad médica o 
peligro físico. Dedican sus días a la 
contemplación y al trabajo manual. 
(En esto se parecen a los ermitaños, 
pero viven comunitariamente.) 
Algunos ejemplos de institutos 
religiosos monásticos incluyen los 
Carmelitas, los Benedictinos, y los 
Trapenses. 

La segunda vertiente de vida religiosa 
es la vida activa. En este caso el 
religioso/a no tiene la misma 
obligación de aislamiento dentro del 
monasterio. Vive en un convento 
(menos reglamentado que el 
monasterio). Goza de vida activa para 
ejercer el apostolado. Sin embargo, el 
religioso activo mantiene su 
apartamiento del mundo y de las 
cosas mundanas mediante su regla 
de vida, su hábito distintivo, y sus 
votos. Algunos ejemplos de institutos 
religiosos de vida activa incluyen los 
Jesuitas y las Hermanas Misioneras 
Claretianas.    

Institutos Seculares 

Los miembros de institutos seculares 
son aquellos fieles que, viviendo 
inmersos en el mundo, aspiran a la 
perfección de la caridad mediante los 

consejos evangélicos de pobreza, 
obediencia, y castidad. Sus 
constituciones han de establecer los 
vínculos sagrados con los que se 
abrazan los consejos evangélicos, 
conservando sin embargo la 
secularidad en su modo de vivir. 
Distintamente a los religiosos, los 
miembros de institutos seculares no 
buscan apartarse del mundo. No 
llevan hábito ni signos distintivos que 
los identifiquen. Al contrario, buscan 
procurar la santificación del mundo 
desde dentro de él, 
desapercibidamente, como fermento 
en la masa. Siempre trabajan en 
oficios seculares. Su profesión y su 
secularidad se convierten en 
instrumento de evangelización. 
Normalmente no viven juntos, sino 
que cada miembro vive en su casa. 
Sin embargo, viven una especie de 
vida comunitaria expresada por una 
regla de vida que todos asumen. 
Deben obediencia a un superior, 
miembro del instituto. Algunos 
ejemplos conocidos de institutos 
seculares son las Oblatas Diocesanas 
y Voluntas Dei. 

Sociedades de Vida Apostólica 

Las Sociedades de Vida Apostólica se 
asemejan a institutos de vida 
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consagrada. Sus miembros -sin votos 
religiosos- se asocian en torno al fin 
apostólico propio de su sociedad. 
Aspiran a la perfección de la caridad 
por la observancia de sus 
constituciones. Llevando vida fraterna 
en común, según el propio modo de 
vida (sacerdotal o celibato laical), se 
organizan para mejor efectuar su 
apostolado específico. Es decir, la 
vida comunitaria no es un fin en sí 
mismo (como en el caso de los 
religiosos), sino una ayuda para el 
apostolado. Entre las Sociedades de 
Vida Apostólica existen algunas cuyos 
miembros abrazan los consejos 
evangélicos de pobreza, obediencia, y 
castidad mediante un vínculo 
determinado por las constituciones. 
Un ejemplo conocido de Sociedad de 
Vida Apostólica es La Congregación 
de la Misión (también conocida como 
los Padres Paúles). 

Viudas Consagradas 

La Iglesia Católica oriental reconoce 
también las viudas consagradas, 
mujeres quienes habiendo sido 
esposas de un solo marido hacen 
voto de castidad viudal y celibato por 
el resto de sus vidas. De esta 
manera, las viudas consagradas dan 
testimonio ante mundo de la fidelidad 

perfecta. Se convierten en 
íconos de la Iglesia después 
de la Ascensión, privada de la 
visión de su Esposo celestial, 
con el que, sin embargo, 
permanece firmemente unida, 
caminando hacia Él en la fe. 
Las viudas son modelos de la 
esperanza y signo escatológico 
de la Iglesia esperando el 
retorno del Señor, Esposo de 
la Iglesia, en gloria. Las viudas 
consagradas viven en sus 
propias casas, insertadas en la 

comunidad parroquial, bajo el 
cuidado pastoral del Obispo 
diocesano. 

Conclusión 

A la conclusión de la convocatoria 
internacional en el Vaticano, el 
Prefecto de la Congregación para 
Vida Consagrada, Su Eminencia Joao 
Cardenal Braz de Aviz recordó que en 
la Iglesia también existen nuevas 
asociaciones y familias eclesiales que 
aún no han sido reconocidas como 
formas de vida consagrada. Entre 
estas se encuentran, por ejemplo, los 
movimientos Schoenstatt, Comunión 
y Liberación, y los Focolares, entre 
muchos otros. Sin embargo, es 
evidente que el Espíritu Santo suscita 
en cada época nuevas respuestas a 
los signos de los tiempos. Miembro de 
estos movimientos experimentan que 
han recibido un carisma particular 
para el bien de toda la Iglesia. Por 
esto los pastores buscan acompañar 
y asistir estos nuevos movimientos 
eclesiales para que contribuyan a la 
vitalidad y santidad del Cuerpo de 
Cristo.  
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¡Queridos hermanos y hermanas, 
buenos días! 

Después de habernos detenido en los 
ritos de introducción, consideramos 
ahora la Liturgia de la Palabra, que 
es una parte constitutiva porque nos 
reunimos precisamente para escu-
char lo que Dios ha hecho y pretende 
hacer todavía por nosotros. Es una 
experiencia que tiene lugar «en di-
recto» y no por oídas, porque 
«cuando se leen las sagradas Escritu-
ras en la Iglesia, Dios mismo habla a 
su pueblo, y Cristo, presente en su 
palabra, anuncia el Evange-
lio» (Instrucción General del Misal 
Romano, 29; cf. Cost. Sacrosanctum 
Concilium, 7; 33). Y cuántas veces, 
mientras se lee la Palabra de Dios, se 
comenta: «Mira ese..., mira esa..., 
mira el sombrero que ha traído esa: 
es ridículo...”. Y se empiezan a hacer 
comentarios. ¿No es verdad? ¿Se 
deben hacer comentarios mientras se 
lee la Palabra de Dios? No, porque si 
tú chismorreas con la gente, no escu-
chas la Palabra de Dios. Cuando se 
lee la Palabra de Dios en la Biblia —la 
primera Lectura, la segunda, el Sal-
mo responsorial y el Evangelio— de-
bemos escuchar, abrir el corazón, 
porque es Dios mismo que nos habla 
y no pensar en otras cosas o hablar 
de otras cosas. ¿Entendido?... Os 
explicaré qué sucede en esta Liturgia 
de la Palabra. 

Texto completo de la Catequesis del Papa Francisco sobre la Eucaristía,  
Audiencia general, 31 de enero, 7 y 14 de febrero de 2018. Fuente Zenit.org 

La misa no es  
                 un espectáculo (IV) 

...para escuchar la 
Palabra de Dios  

es necesario tener  
también el corazón 
abierto para recibir 

la palabra en el  
corazón. Dios habla y 
nosotros escuchamos, 
para después poner 
en práctica lo que  

hemos escuchado... 
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bíblicas ofrecidas por los tres ciclos 
dominicales que, a la luz de los Evan-
gelios Sinópticos, nos acompañan a 
lo largo del año litúrgico: una gran 
riqueza. Deseo recordar también la 
importancia del Salmo responsorial, 
cuya función es favorecer la medita-
ción de lo que escuchado en la lectu-
ra que lo precede. Está bien que el 
Salmo sea resaltado con el canto, al 
menos en la antífona (cf. IGMR, 
61; Leccionario, Introd., 19-22). 

La proclamación litúrgica de las mis-
mas lecturas, con los cantos tomados 
de la sagrada Escritura, expresa y 
favorece la comunión eclesial, acom-
pañando el camino de todos y cada 
uno. Se entiende por tanto por qué 
algunas elecciones subjetivas, como 
la omisión de lecturas o su sustitu-
ción con textos no bíblicos, sean 
prohibidas. He escuchado que algu-
no, si hay una noticia, lee el periódi-
co, porque es la noticia de día. ¡No! 
¡La Palabra de Dios es la Palabra de 
Dios! El periódico lo podemos leer 
después. Pero ahí se lee la Palabra 
de Dios. Es el Señor que nos habla. 
Sustituir esa Palabra con otras cosas 
empobrece y compromete el diálogo 
entre Dios y su pueblo en oración. Al 
contrario, [se pide] la dignidad del 
ambón y el uso del Leccionario, la 
disponibilidad de buenos lectores y 
salmistas. ¡Pero es necesario buscar 
buenos lectores!, los que sepan leer, 
no los que leen [trabucando las pala-
bras] y no se entiende nada. Y así. 
Buenos lectores. Se deben preparar y 
hacer la prueba antes de la misa para 
leer bien. Y esto crea un clima de 
silencio receptivo. 

Sabemos que la palabra del Señor es 
una ayuda indispensable para no per-
dernos, como reconoce el salmista 

Las páginas de la Biblia cesan de ser 
un escrito para convertirse en pala-
bra viva, pronunciada por Dios. Es 
Dios quien, a través de la persona 
que lee, nos habla e interpela para 
que escuchemos con fe. El Espíritu 
«que habló por medio de los profe-
tas» (Credo) y ha inspirado a los au-
tores sagrados, hace que «para que 
la Palabra de Dios actúe realmente 
en los corazones lo que hace resonar 
en los oídos» (Leccionario, Introd., 
9). Pero para escuchar la Palabra de 
Dios es necesario tener también el 
corazón abierto para recibir la pala-
bra en el corazón. Dios habla y noso-
tros escuchamos, para después po-
ner en práctica lo que hemos escu-
chado. Es muy importante escuchar. 
Algunas veces quizá no entendemos 
bien porque hay algunas lecturas un 
poco difíciles. Pero Dios nos habla 
igualmente de otra manera. [Es ne-
cesario estar] en silencio y escuchar 
la Palabra de Dios. No os olvidéis de 
esto. En la misa, cuando empiezan 
las lecturas, escuchamos la Palabra 
de Dios. ¡Necesitamos escucharlo! Es 
de hecho una cuestión de vida, como 
recuerda la fuerte expresión que «no 
solo de pan vive el hombre, sino de 
toda palabra que sale de la boca de 
Dios» (Mateo 4, 4). La vida que nos 
da la Palabra de Dios. En este senti-
do, hablamos de la Liturgia de la Pa-
labra como de la «mesa» que el Se-
ñor dispone para alimentar nuestra 
vida espiritual. Es una mesa abun-
dante la de la Liturgia, que se basa 
en gran medida en los tesoros de la 
Biblia (cf. SC, 51), tanto del Antiguo 
como del Nuevo Testamento, porque 
en ellos la Iglesia anuncia el único e 
idéntico misterio de Cristo 
(cf. Leccionario, Introd., 5). Pensa-
mos en las riquezas de las lecturas 
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que, dirigido al Señor, confiesa: «Para 
mis pies antorcha es tu palabra, luz 
para mi sendero» (Salmos 119, 105). 
¿Cómo podremos afrontar nuestra 
peregrinación terrena, con sus can-
sancios y sus pruebas, sin ser regu-
larmente nutridos e iluminados por la 
Palabra de Dios que resuena en la 
liturgia? Ciertamente no basta con 
escuchar con los oídos, sin acoger en 
el corazón la semilla de la divina Pala-
bra, permitiéndole dar fruto. Recorde-
mos la parábola del sembrador y de 
los diferentes resultados según los 
distintos tipos de terreno 
(cf. Marcos 4, 14-20). La acción del 
Espíritu, que hace eficaz la respuesta, 
necesita de corazón que se dejen tra-
bajar y cultivar, de forma que lo escu-
chado en misa pase en la vida cotidia-
na, según la advertencia del apóstol 
Santiago: «Poned por obra la Palabra 
y no os contentéis solo con oírla, en-
gañándoos a vosotros mis-
mos» (Santiago 1, 22). La Palabra de 
Dios hace un camino dentro de noso-
tros. La escuchamos con los oídos y 
pasa al corazón; no permanece en los 
oídos, debe ir al corazón; y del co-
razón pasa a las manos, a las buenas 
obras. Este es el recorrido que hace 
la Palabra de Dios: de los oídos al 
corazón y a las manos. Aprendamos 
estas cosas. ¡Gracias! 

7 de febrero de 2018 

El diálogo entre Dios y su pueblo, 
desarrollado en la Liturgia de la Pala-
bra de la misa, alcanza el culmen en 
la proclamación del Evangelio. Lo pre-
cede el canto del Aleluya —o, en cua-
resma, otra aclamación— con la que 
«la asamblea de los fieles acoge y 
saluda al Señor, quien hablará en el 
Evangelio». Como los misterios de 
Cristo iluminan toda la revelación 

bíblica, así, en la Liturgia de la Pala-
bra, el Evangelio constituye la luz 
para comprender el sentido de los 
textos bíblicos que lo preceden, tanto 
del Antiguo Testamento como del 
Nuevo Testamento. De hecho, «de 
toda la Escritura, como de toda la 
celebración litúrgica, Cristo es el cen-
tro y la plenitud». Siempre en el cen-
tro está Jesucristo, siempre. 

Por eso, la misma liturgia distingue el 
Evangelio de las otras lecturas y lo 
rodea de particular honor y venera-
ción. De hecho, su lectura está reser-
vada al ministro ordenado, que ter-
mina besando el libro; se escucha de 

...la homilía  
no es un discurso de  

circunstancia  
-ni una catequesis-,  
ni una conferencia,  

ni una clase,  
la homilía es otra cosa. 

¿Qué es la homilía?  
Es «retomar ese  

diálogo que ya está  
entablado entre el  

Señor y su pueblo»,  
para que encuentre 

realización en la vida… 
La palabra del Señor 
termina su recorrido 

haciéndose carne  
en nosotros, traducién-

dose en obras 
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pie y se hace el signo de la cruz en la 
frente, sobre la boca y sobre el pe-
cho; los cirios y el incienso honran a 
Cristo que, mediante la lectura 
evangélica, hace resonar su palabra 
eficaz. De estos signos la asamblea 
reconoce la presencia de Cristo que le 
dirige la «buena noticia» que convier-
te y transforma. Es un discurso direc-
to el que sucede, como prueban las 
aclamaciones con las que se responde 
a la proclamación: «Gloria a ti, Señor 
Jesús» o «Te alabamos Señor». Nos 
levantamos para escuchar el Evange-
lio: es Cristo quien nos habla, allí. Y 
por esto nosotros estamos atentos, 
porque es un coloquio directo. Es el 
Señor que nos habla. 

Por tanto, en la misa no leemos el 
Evangelio para saber cómo fueron las 
cosas, sino que escuchamos el Evan-
gelio para tomar conciencia de lo que 
Jesús hizo y dijo una vez; y esa Pala-
bra está viva, la Palabra de Jesús que 
está en el Evangelio está viva y llega 
a mi corazón. Por esto, escuchar el 
Evangelio es tan importante, con el 
corazón abierto, porque es Palabra 
viva. Escribe san Agustín que «la bo-
ca de Cristo es el Evangelio. Él reina 
en el cielo, pero no cesa de hablar en 
la tierra». Si es verdad que en la litur-
gia «Cristo anuncia todavía el Evan-
gelio», como consecuencia, partici-
pando en la misa, debemos darle una 
respuesta. Nosotros escuchamos el 
Evangelio y debemos dar una res-
puesta en nuestra vida. 

Para hacer llegar su mensaje, Cristo 
se sirve también de la palabra del 
sacerdote que, después del Evange-
lio, da la homilía. Recomendada viva-
mente por el Concilio Vaticano 
II como parte de la misma liturgia, la 
homilía no es un discurso de circuns-

tancia -ni una catequesis como esta 
que estoy haciendo ahora-, ni una 
conferencia, ni una clase, la homilía 
es otra cosa. ¿Qué es la homilía? Es 
«retomar ese diálogo que ya está 
entablado entre el Señor y su pue-
blo», para que encuentre realización 
en la vida. ¡La auténtica exégesis del 
Evangelio es nuestra vida santa! La 
palabra del Señor termina su recorri-
do haciéndose carne en nosotros, 
traduciéndose en obras, como suce-
dió en María y en los santos. Recor-
dad lo que dije la última vez, la Pala-
bra del Señor entra por las orejas, 
llega al corazón y va a las manos, a 
las buenas obras. Y también la homil-
ía sigue la Palabra del Señor y hace 
también este recorrido para ayudar-
nos para que la Palabra del Señor 
llegue a las manos, pasando por el 
corazón. 

Ya traté este argumento de la homilía 
en la exhortación Evangelii gaudium, 
donde recordaba que el contexto 
litúrgico «exige que la predicación 
oriente a la asamblea, y también al 
predicador, a una comunión con Cris-
to en la Eucaristía que transforme la 
vida». 

Quien da la homilía debe cumplir 
bien su ministerio —aquel que predi-
ca, el sacerdote o el diácono o el 
obispo—, ofreciendo un servicio real 
a todos aquellos que participan en la 
misa, pero también cuantos la escu-
chan deben hacer su parte. Sobre 
todo prestando la debida atención, 
asumiendo las justas disposiciones 
interiores, sin pretextos subjetivos, 
sabiendo que todo predicador tiene 
méritos y límites. Si a veces hay mo-
tivos para aburrirse por la homilía 
larga o no centrada o incomprensi-
ble, otras veces sin embargo el 
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obstáculo es el prejuicio. Y quien 
hace la homilía debe ser consciente 
de que no está haciendo algo propio, 
está predicando, dando voz a Jesús, 
está predicando la Palabra de Jesús. 
Y la homilía debe estar bien prepara-
da, debe ser breve, ¡breve! Me decía 
un sacerdote que una vez había ido a 
otra ciudad donde vivían los padres y 
el padre le dijo: «¡Sabes, estoy con-
tento, porque con mis amigos hemos 
encontrado una iglesia donde se 
hace la misa sin homilía!». Y cuántas 
veces vemos que en la homilía algu-
nos se duermen, otros hablan o salen 
fuera a fumar un cigarrillo... Por esto, 
por favor, que sea breve, la homilía, 
pero que esté bien preparada. ¿Y 
cómo se prepara una homilía, queri-
dos sacerdotes, diáconos, obispos? 
¿Cómo se prepara? Con la oración, 
con el estudio de la Palabra de Dios y 
haciendo una síntesis clara y breve, 
no debe durar más de 10 minutos, 
por favor. Concluyendo podemos 
decir que en la Liturgia de la Palabra, 
a través del Evangelio y la homilía, 
Dios dialoga con su pueblo, el cual lo 
escucha con atención y veneración y, 
al mismo tiempo, lo reconoce presen-
te y operante. Si, por tanto, nos po-
nemos a la escucha de la «buena 
noticia», seremos convertidos y 
transformados por ella, por tanto 
capaces de cambiarnos a nosotros 
mismos y al mundo. ¿Por qué? Por-
que la Buena Noticia, la Palabra de 
Dios entra por las orejas, va al co-
razón y llega a las manos para hacer 
buenas obras. 

14 de febrero de 2018 

La escucha de las lecturas bíblicas, 
prolongada en la homilía ¿a qué res-
ponde? Responde a un derecho: el 
derecho espiritual del Pueblo de Dios 

a recibir con abundancia el tesoro de 
la Palabra de Dios (cf. Introducción al 
Leccionario, 45). Cada uno de noso-
tros cuando va a misa tiene el dere-
cho de recibir abundantemente la 
Palabra de Dios bien leída, bien dicha 
y después bien explicada en la homil-
ía. ¡Es un derecho! Y cuando la Pala-
bra de Dios no está bien leída, no es 
predicada con fervor por el diácono, 
por el sacerdote o por el obispo, se 
falta a un derecho de los fieles. No-
sotros tenemos el derecho de escu-
char la Palabra de Dios. El Señor 
habla para todos, pastores y fieles. Él 
llama al corazón de cuantos partici-
pan en la misa, cada uno en su con-
dición de vida, edad, situación. El 
Señor consuela, llama, suscita brotes 
de vida nueva y reconciliada. Y esto, 
por medio de su Palabra. ¡Su Palabra 
llama al corazón y cambia los corazo-
nes! 

Por eso, después de la homilía, un 
tiempo de silencio permite sedimen-
tar en el alma la semilla recibida, con 
el fin de que nazcan propósitos de 
adhesión a lo que el Espíritu ha suge-
rido a cada uno. El silencio después 
de la homilía. Un hermoso silencio se 
debe hacer allí y cada uno debe pen-
sar en lo que ha escuchado. 

Después de este silencio, ¿cómo con-
tinúa la misa? La respuesta personal 
de fe se incluye en la profesión de fe 
de la Iglesia, expresada en el 
«Credo». Todos nosotros recitamos 
el «Credo» en la misa. Recitado por 
toda la asamblea, el símbolo mani-
fiesta la respuesta común a lo que se 
ha escuchado juntos de la Palabra de 
Dios (cf. Catequismo de la Iglesia 
católica, 185–197). Hay un nexo vital 
entre escucha y fe. Están unidas. 
Esta —la fe—, de hecho, no nace de 
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la fantasía de mentes humanas, sino 
como recuerda san Pablo «viene de 
la predicación y la predicación, por la 
Palabra de Cristo» (Romanos 10, 17). 
La fe se alimenta, por lo tanto, con la 
predicación y conduce al Sacramen-
to. Así, el rezo del «Credo» hace que 
la asamblea litúrgica «recuerde, con-
fiese y manifieste los grandes miste-
rios de la fe, antes de comenzar su 
ce lebrac ión en la  Eucar is t -
ía» (Instrucción General del Misal 
romano, 67). El símbolo de la fe vin-
cula la Eucaristía con el Bautismo, 
recibido «en el nombre del Padre y 
del Hijo y del Espíritu Santo» y nos 
recuerda que los Sacramentos son 
comprensibles a la luz de la fe de la 
Iglesia. 

La respuesta a la Palabra de Dios 
acogida con fe se expresa después 
en la súplica común, denominada 
Oración universal, porque abraza las 
necesidades de la Iglesia y del mun-
do (cf. IGMR, 69-71; Introducción al 
Leccionario, 30-31). Se le llama tam-
bién Oración de los fieles. 

Los Padres del Vaticano II quisieron 
restaurar esta oración después del 
Evangelio y la homilía, especialmente 
en el domingo y en las fiestas, para 
que «con la participación del pueblo 
se hagan súplicas por la santa Igle-
sia, por los gobernantes, por los que 
sufren cualquier necesidad, por todos 
los hombres y por la salvación del 
mundo entero» (Const. Sacrosanc-
tum Concilium, 53; cf. 1 Timoteo2, 1-
2). Por tanto, bajo la guía del sacer-
dote que introduce y concluye, «el 
pueblo [...] ejercitando el oficio de su 
sacerdocio bautismal, ofrece súplicas 
a Dios por la salvación de todos 
» (IGMR, 69). Y después las intencio-
nes individuales, propuestas por el 

diacono o un lector, la asamblea una 
su voz invocando: «Escúchanos Se-
ñor». 

Recordamos, de hecho, cuando nos 
ha dicho el Señor Jesús: «Si perma-
necéis en mí, y mis palabras perma-
necen en vosotros, pedid lo que 
queráis y lo conseguiréis» (Juan 15, 
7). «Pero nosotros no creemos esto, 
porque tenemos poca fe». Pero si 
nosotros tuviéramos una fe —dice 
Jesús— como el grano de mostaza, 
recibiríamos todo. «Pedid y lo conse-
guiréis». Y en este momento de la 
oración universal después del Credo, 
está el momento de pedir al Señor 
las cosas más fuertes en la misa, las 
cosas que nosotros necesitamos, lo 
que queremos. «Lo conseguiréis»; en 
un modo u otro pero «lo conseguir-
éis». «Todo es posible para quien 
cree», ha dicho el Señor. ¿Qué res-
pondió ese hombre al cual el Señor 
se dirigió para decir esta palabra —
todo es posible para quien cree—? 
Dijo: «Creo Señor. Ayuda mi poca 
fe». También nosotros podemos de-
cir: «Señor, yo creo. Pero ayuda mi 
poca fe». Y la oración debemos 
hacerla con este espíritu de fe: «Creo 
Señor, ayuda mi poca fe». Las pre-
tensiones de lógicas mundanas, sin 
embargo, no despegan hacia el Cielo, 
así como permanecen sin ser escu-
chadas las peticiones autorreferen-
ciales (Jueces 4, 2-3). Las intencio-
nes por las que se invita al pueblo 
fiel a rezar deben dar voz a las nece-
sidades concretas de la comunidad 
eclesial y del mundo, evitando recu-
rrir a fórmulas convencionales y mio-
pes. La oración «universal», que con-
cluye la liturgia de la Palabra, nos 
exhorta a hacer nuestra la mirada de 
Dios, que cuida de todos sus hijos. 
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Entre los profesionales de la salud, la 
ética ha sido tradicionalmente asumi-
da como un conjunto de exigencias 
institucionales hacia su conducta pro-
fesional, las cuales se manifiestan en 
la práctica como normas de comporta-
miento que gozan del reconocimiento 
generalizado de la comunidad profe-
sional de que se trate. Las desviacio-
nes son constantemente corregidas 
por esta, apelando, en oportunidades, 
al enjuiciamiento y sanción públicos 
de los infractores, frecuentemente, en 
respuesta a demandas de usuarios de 
los servicios, cuyos intereses han sido 
lesionados. 

Esto explica que la ética, resumida en 
códigos, haya sido adoptada en el 
sector salud, más como una cuestión 
práctica, que como una reflexión sis-
temática sobre la práctica real. En 
otras palabras, ha sido mayor la pre-
ocupación por establecer los límites de 
la buena praxis, que por la generación 
de evidencias científicas orientadas a 
su perfeccionamiento.  

Con ello, la ética ha sido mutilada en 
sus funciones esenciales: describir y 
analizar el cada vez más complejo 
entramado de las relaciones huma-
nas en la esfera de la salud y, so-
bre esta base, proyectarse en rela-
ción con las normas, conductas y 
valores vigentes, con propósitos 
educativos. El practicismo extremo 
ha conducido, de modo aparente-
mente paradójico, a la insuficiente 
atención a las cambiantes necesi-
dades engendradas por la actividad 
humana en esta esfera. 

En las últimas décadas, y como con-
secuencia de la confluencia de diver-
sos factores, se ha venido producien-
do un redimensionamiento del campo 
de la ética en salud y, consecuente-
mente, cambios en la actitud de los 
profesionales del sector hacia ésta. La 
consideración pragmática, que negaba 
espacios a la ética como materia de 
enseñanza, de investigación científica 
y de reflexión cotidiana, ha comenza-
do a ser superada. La creencia en 
que, para comportarse éticamente, 
bastaba con ser bueno en los planos 
científico-técnico y personal ha ido 
quedando atrás. La ética en salud se 
va transformando paulatinamente en 
cuestión de auténtica relevancia 
práctica, íntimamente vinculada al 
mejoramiento de la calidad de los 
servicios, a la oferta de servicios de 
excelencia y al mejoramiento huma-
no. 

En este entorno, hace unos 50 años 
surge una disciplina, de manos del 
profesor, oncólogo y humanista Dr. 
Van Rensselaer Potter, quien propone 
como una necesidad del hombre ac-

Por: Rafael Escalona Veloz  

De la ética a la bioética en salud 
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tual el diálogo entre dos culturas –las 
ciencias y las humanidades– que pa-
recen no poder hablarse una a la 
otra, proponiéndonos la Bioética co-
mo un puente entre ambas. 

Bioética no significa lo mismo para 
todos los que usan la palabra. Hay 
una acepción amplia, que la asimila a 
una suerte de “ética global” e incluye 
la reflexión moral sobre la vida, la 
muerte, el medio ambiente y la 
humanidad futura. Hay una acepción 
restringida, que la reduce a la tradi-
cional ética de la medicina y las con-
secuencias morales del progreso 
técnico en las ciencias de la vida. 

Bajo cualquiera de estas acepciones 
debe agregarse una heterogeneidad 
de origen geográfico y cultural. Aun-
que el término “bioética” provino del 
ámbito angloparlante y se impuso 
primero en países como los Estados 
Unidos de América, existen otras tra-
diciones que deben ser reconocidas. 

Por ejemplo, las filosofías europeas, 
las preocupaciones religiosas de di-
versos pueblos en distintas latitudes, 
el desarrollo social y económico, por 
citar sólo algunas, son influencias 
moduladoras de lo que hoy se presen-
ta como bioética. Sin embargo, cabe 
hacer notar que muchos de sus culto-
res destacan que no se trata sola-
mente de una nueva faz de la ética 
filosófica tradicional, sino de una in-
terdisciplina que recoge también la 
impronta de las ciencias sociales y las 
disciplinas empíricas. 

Como ocurre a menudo, cada 
“versión” de la bioética –por origen 
cultural, geográfico o creencial– busca 
legitimarse, a veces en forma exclusi-
va. Muchas personas sienten que sus 
convicciones religiosas son las únicas 
que podrían fundamentar la morali-

dad y se resisten a dialogar con otros 
grupos. Otras, diciéndose tolerantes, 
en realidad imponen sus puntos de 
vista en forma soterrada. Mas si algo 
debiera rescatarse del discurso bioéti-
co de las últimas décadas es el em-
pleo creativo del diálogo para formu-
lar y quizá intentar resolver los dile-
mas que plantean la dignidad huma-
na, la solidaridad, los derechos y las 
virtudes. Tal esfuerzo de concordia 
exige modelar las sociedades a fin de 
permitir, facilitar o perfeccionar las 
formas del diálogo. No para uniformar 
las conciencias sino para sublimar las 
discrepancias. Tal vez los grandes 
dilemas –problemas cuya solución es 
otro problema– nunca se resuelven. 
Sólo se disuelven en la superior ar-
monía del conjunto. 

Hay también en la bioética actual una 
heterogeneidad relativa a los fines o 
metas que se tienen en cuenta al cul-
tivarla. El lenguaje de los derechos 
puede así contrastarse con el lenguaje 
de las virtudes. Si el primero es 
centrípeto, esto es, se dirige hacia 
personas que se hacen acreedoras a 
ciertos derechos, el segundo es 
centrífugo, pues las virtudes –
perfecciones inherentes a sujetos, 
objetos o procesos– irradian de ellos. 
Tradiciones culturales distintas privile-
gian lenguajes distintos. A veces se 
intenta trasplantar un lenguaje a una 
tradición que le es ajena y se emplean 
procedimientos y argumentos que no 
producen los resultados esperados. 

Para el mejor logro es necesario des-
arrollar procedimientos y técnicas pa-
ra la discusión razonada, el diálogo 
ponderado y la prudente planificación; 
una de las metas del discurso bioético 
es precisamente ese ya que la bioéti-
ca exige de sus cultores no solamente 
tolerancia y real aprecio del pluralis-
mo. 
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Cuando el Apóstol y Evangelista san 
Juan, intentó definir a Dios, en la me-
dida en que humanamente hablando 
se puede definir, escribió: “Dios es 
Amor”2. Con sólo tres palabras, y bien 
cortas por cierto, escribió la verdad 
más grande dicha jamás, frase ante la 
cual todos los santos, sabios, teólo-
gos, filósofos, exégetas tienen que 
callar y que encierra la esencia misma 
del Dios Trino y Uno. 

Jesucristo, la segunda persona de la 
Santísima Trinidad, Dios como el Pa-
dre y como el Espíritu Santo, que “se 
hizo carne y habitó entre nosotros”3, 
la hizo realidad en su vida mortal, 
desde su encarnación en las purísimas 
entrañas de la Inmaculada Virgen 
María hasta su entrega en la cruz. El 
Sacratísimo Corazón de Jesús, sólo ha 
hecho y hará amar; cada latido del 
Divino Corazón ha sido de Amor, por-
que el Amor de Dios, se manifiesta en 
Cristo que “pasó haciendo el bien”4. 

Todo lo expuesto pretende enmarcar 
el culto tan popular en nuestra patria, 
así como la devoción que estamos 
llamados a tenerle al Sacratísimo Co-
razón de Jesús, “que me amó y se 
entregó a la muerte por mí”5. 

Hablar o escribir sobre el Corazón de 
Jesús, es hablar obligatoriamente so-
bre el Amor, ya que su culto es la per-
fecta expresión de la devoción al amor 
de Dios ultrajado y ofendido por to-
dos, pues es mucha la debilidad del 
género humano. Pero como somos 
tan dados a lo material, Cristo, insu-
perable pedagogo, y sabedor de que 

una imagen vale más que mil pala-
bras, quiso mostrarle a santa Margari-
ta María de Alacoque su Divino Co-
razón entre los años 1673 y 1680, en 
el Convento de la Visitación de Nues-
tra Señora de Paray-le-Monial (Lyon, 
Francia), y señalando su Corazón tras-
pasado por la lanza del soldado roma-
no, le dijo:  

“He aquí el corazón que tanto ha 
amado a los hombres, que no se ha 
ahorrado nada, hasta extinguirse y 
consumarse para demostrarles su 
amor. Y en reconocimiento no recibe 
de la mayoría sino ingratitud, irreve-
rencias, sacrilegios, frialdades y des-
precios.” Y luego suplicante añadió 
“por lo menos tú, ámame”6 

Las palabras de Jesús a su fiel discí-
pula son como una amorosa exigen-

Por:  Antonio López de Queralta Morcillo 

Corazón de Jesús,  
lleno de bondad y de amor1 
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cia, a que le entreguemos todo nues-
tro amor sin reservas, porque Amor 
con Amor se paga, dice un antiguo y 
cierto refrán muy popular entre noso-
tros. Jesucristo le aseguró a santa 
Margarita María que “tendría mucho 
gusto en ser honrado en la figura de 
este Corazón de carne, cuya imagen 
quería se expusiera al culto, a fin de 
mover con tal contemplación, el in-
sensible corazón de los hombres…”6 El 
Señor nos invita insistentemente a 
fijarnos y a aprender de su “Corazón 
traspasado”7 y que al contemplarlo 
“recordemos todos los beneficios de 
su Amor para con nosotros”8… 

Los discípulos y amigos de Jesús de 
todos los tiempos, pues desde los 
inicios de la Iglesia de una u otra ma-
nera se ha hablado o escrito sobre el 
Amor de Cristo simbolizado en su Di-
vino Corazón, sabemos que en Él está 
nuestra salvación, pero cabe señalar 
que a partir de las revelaciones 
hechas por el Señor a santa Margarita 
María de Alacoque es que la devoción 
se extiende rápidamente por el mun-
do entero y la Santa Madre Iglesia, la 
autoriza e invita a fomentarla. 

Esta devoción está en perfecta con-
formidad con el Evangelio y con la 
más sana doctrina de la Iglesia, el 
mismo Cristo nos dice “aprendan de 
mí que soy manso y humilde de co-
razón”9… por eso no es de extrañar 
que un Santo de nuestros tiempos, 
san Juan Pablo II dijera: “Jesús al 
aparecerse a santa Margarita María 
de Alacoque, quiso manifestar su infi-
nito Amor a la humanidad, y su deseo 
de hacerse Amar”10 

Quiera Dios que el culto y la devoción 
al Divino Corazón de Jesús no quede 
en lo externo, es decir en tener un 
cuadro o imagen en nuestros templos 
y casas (lo cual sin lugar a dudas es 

muy bueno), o en pertenecer al 
“Apostolado de la Oración” y rezar 
diariamente el ofrecimiento del día tal 
y como está mandado (que ya sería 
un paso de avance hacia el encuentro 
con Cristo); tampoco sería suficiente 
la comunión reparadora de los prime-
ros viernes de mes (pedido por el Se-
ñor)… lo que sí nos pondrá en la vía 
correcta de unirnos cada vez más a Él 
será “llenar nuestro pobre corazón de 
bondad y de amor”11, porque éste es 
el único corazón que es “fuente de 
vida y de santidad”12. 

El AMOR, es la base y el cimiento de 
la devoción al Corazón traspasado de 
Cristo, sin el cual nada de lo que 
hagamos tendrá valor, ni agradará a 
Dios, porque como enseña San Pablo, 
“el amor nunca pasará”13. 

Pidamos al Inmaculado Corazón de 
María, el Corazón más parecido al de 
su Divino Hijo, que nos enseñe y ayu-
de para tener siempre “un corazón 
lleno de bondad y de amor” 
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Hay quiénes en su pláticas coloquiales 
usan “máximas” tales como: la Historia 
la cuentan los ganadores, cada cual 
cuenta su historia como le conviene, 
etc.  

Este comentario merecería un ejemplo 
como réplica: sean de izquierda, de 
derecha, de antes o de después, ami-
gos o desafectos, todo el que se respe-
te y respete la cronología de los acon-
tecimientos históricos cubanos es inca-
paz de negar que el 26 de julio de 
1953, Día de Santa Ana, en pleno car-
naval santiaguero, más o menos a las 5 
a.m. hubo un ataque al Cuartel Monca-
da. Eso es un acontecimiento histórico. 
Ahora bien, si alguien dentro de cien 
años intentara escribir de manera más 
ampliada, acudiendo a nuevos datos 
aparecidos, el mismo acontecimiento y 
suscribiera que ese día estaba nevan-
do, entonces, eso no es Historia. Podría 
ser uno de los programas de Pasaje a 
lo Desconocido. 

Y es que uno de las aristas de la inves-
tigación histórica, sea historiográfica o 
no, es el rigor de las fuentes, y la cues-
tión del texto-contexto.  

De nuestro Apóstol, quizás muchos 
desconocen que escribía para varios 
periódicos, y también decenas de car-
tas diarias, y con ingenuidad pregun-
tan: ¿escribió tanto Martí? Por otro lado 
le atribuyen sentencias que él nunca 
dijo, tales como: “robar un libro no es 
robar”, tema este que es básicamente 
una contradicción a su testimonio de 
vida. También el irreverente y vulgar 
apodo de “Pepe ginebrita” descono-
ciendo que Martí no fumaba, y tomaba 

solamente vino Tocay o Mariani (que 
eran vinos digestivos) porque el Após-
tol padeció de dolencias gástricas casi 
toda su corta vida. Falta de información 
revelan estos absurdos. 

Otras veces el rigor histórico intenta 
empañarse con regionalismos o con 
posturas ideologizantes: las versiones 
que hablaban de que el padre de Anto-
nio Maceo, nuestro Titán de Bronce, 
Marcos Maceo era venezolano, resulta-
do de lo que alguien irónicamente 
llamó: historiografía de picadillo de 
soya; también la ya – por fin – vencida 
discordia de que Antonio Maceo nació 
en la ciudad de Santiago de Cuba y no 
es nuestros vecinos sanluiseros. Menos 
mal que no aparece un occidental di-
ciendo que su abuela le dijo que él 
nació en El Cotorro. 

En los comienzos de las primeras déca-
das de la República, tiempos de analfa-
betismo, los encargados de la sociedad 
utilizaron el recurso de lo monumental 
para hacer presente personalidades y 
acontecimientos que no debían pasar 
de largo a la memoria histórica de los 
habitantes lugareños. 

Así hoy día, tenemos monumentos, 
edificaciones, lugares, tarjas, en par-
ques, en portales, y rincones insospe-
chados. 

Estos últimos lugares a veces pasan 
inadvertidos, y muchos por diversas 
razones desconocemos su indudable 
valor histórico-patrimonial. Uno de ellos 
es la tarja que está en la calle General 
Sánchez Hechavarría, conocida por San 
Gerónimo, justo en la tapia de la parte 

Por: Ibrahím González Rubio 

Los tres primeros mártires  
de la independencia La verdad es lo que es 

Emilio Bacardí Moreau 
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trasera del actual Hospital Materno Sur, 
antiguamente Clínica “Los Ángeles” que 
conmemora un acontecimiento históri-
co muy importante: el fusilamiento de 
los primeros tres mártires de la Guerra 
de Independencia comenzada en 1868: 
Cornelio Robert, Félix Tejada y Texidor, 
y Aurelio Castillo. 

Es de agradecer a Emilio Bacardí More-
au que de manera pormenorizada y 
extensa recogió en sus Crónicas de 
Santiago de Cuba (obra que debía ser 
re editada o al menos reimpresa para 
el público más contemporáneo) aquel 
acontecimiento: 

Viernes Santo, 26. Al llegar la imagen 
de la Virgen de Dolores a la plaza de 
Serrano, calle de las Enramadas es-
quina a San Bartolomé y a Carnicería, 
se forma un tumulto echando a co-
rrer la gente y quedando casi aban-
donada la imagen solo con la custo-
dia de la tropa de línea que marcha-
ba detrás de la procesión. Restableci-
da la tranquilidad continuó la proce-
sión del Retiro, hasta depositar la 
imagen en su templo, cual era la an-
tigua costumbre. 

Es pasado por las armas, a las diez 
de la mañana, Sábado de Gloria 27, 
después de cantada ésta por la Igle-

sia, el negro esclavo Cornelio Robert 
por acusársele de que había sido el 
autor del tumulto de la noche ante-
rior, Viernes Santo, gritando en la 
Plaza de Dolores 'Viva Cuba Libre". 
Las crónicas cuentan que el castigo 
por el dicho de Cuba Libre fue un 
pretexto, que no hubo tal grito sub-
versivo, y que la cuestión consistió en 
que se quería obligar al negro escla-
vo que denunciase, o declarase, con-
tra sus amos don Juan y don José 
Robert. Fue la primera víctima ejecu-
tada en Santiago de Cuba por la gue-
rra de la Independencia. 

Son fusilados el joven D. Félix Tejada 
y Texidor, blanco, de 21 años y Aure-
lio Castillo, mulato, de 50 años. El 
primero había llegado hacía poco de 
España y el segundo se encontraba 
en el Hospital Civil aún no convale-
ciente. Estos señores fueron pasados 
por las armas en las tapias del ce-
menterio de Santa Ana. 

Así comenzaba este camino de inde-
pendencia que muchas otras vidas ser-
ían segadas*. Los monumentos ahí 
están para ser visitados.   
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Hace poco más de un año nacía el deseo 
entusiasta y dedicado de un grupo de 
misioneros de San Luis Obispo, Sagrada 
Familia, de visitar las comunidades her-
manas que pertenecen al Cristo. Con la 
esperanza en nuestro Señor de anunciar 
su Palabra, es por ello que asumimos 
decir ¡presente!, para construir el Reino 
de Dios. El hecho de llegar a esos lugares 
nos hizo mucho bien, saber que había 
familias con un noble corazón que dijeron 
desde el primer momento su sentir apun-
taba a que querían conocer a Jesucristo y 
a su madre la Virgen de la Caridad. 

A partir de este momento se abrieron las 
casas de misión donde cada semana so-
mos acogidos cariñosamente como una 
gran familia. Elpidia nos espera todos los 
jueves, en horas de la tarde, en la Carre-
tera de la Mina, al igual que Marta los 
viernes en el Central Algodonal y Margari-
ta los sábados en La Tordera. En cada 
encuentro llevamos un mensaje de espe-
ranza, fe, bondad y paciencia. Le agrade-
cemos a Dios esta oportunidad de ser un 
equipo de misioneros emprendedores que 
surgimos para llevar su palabra a las co-
munidades de la zona campo. 

Los misioneros Osmeli y Barbarita se han 
ganado la dicha de ser muy queridos por 
todos los niños, y de ese lazo han surgido 
varias vivencias. El hecho de la llegada 
de Osmeli en el jeep es especial, tiene 
una singular contraseña para las niñas y 
los niños de Algodonal, se concentran 
todos en la curvita como dicen ellos, 
próximo a la hora de llegada, para dar el 
paseo corto pero divertido de siempre, 
¡qué alegría!, las sonrisas florecen. En 
este sentido merece la pena ser puntua-
les porque hay personitas que nos espe-
ran.  

El tiempo vuela dicen ellos, durante la 
catequesis para niños y el catecumenado, 
porque están organizadas las actividades 

según las edades. Animamos de diversas 
maneras a través de guiones que ateso-
ran siempre un mensaje, desde un pinto-
resco dibujo, materiales diseñados con el 
propósito de que les sea fácil su prepara-
ción; nos referimos a gente sencilla y 
muchos desconocen la vida religiosa por 
lo que las actividades están adaptadas 
para que transcurra en un ambiente afa-
ble donde les propiciamos toda confianza 
de hacer las reiteradas preguntas, y ofre-
cerles una oportuna respuesta.    

A través del tiempo gracias a Dios nues-
tras comunidades avanzan. Todos los que 
acuden a las casas de misión nos expre-
san su gratitud dirigida hacia el P. Domin-
go, y los misioneros desarrolladores de 
un trabajo constante, los cuales han re-
corrido un camino para sentar las bases 
en virtud de recibir los sacramentos.  

En días recientes, se han celebrado varias 
misas para bautizar y hacer la primera 
comunión, que nos une como comunidad 
cristiana. De esas celebraciones se han 
vivido varios momentos especiales, y uno 
de ellos es como los nuevos seguidores 
de nuestro Señor quieren ser testigos de 
su amor. Ya nos cuentan algunas herma-
nas y hermanos sus vivencias desde la fe, 
donde tienen la certeza de que se sienten 
animados a continuar esta obra en nues-
tras comunidades y compartir su alegría. 
Sin lugar a dudas los acompañaremos.  

Por: P. Domingo García Romero s.j 

Misioneros emprendedores 
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Quería conversar con ella, pero el tiem-
po es implacable y tiene mucha prisa. 
“Siempre va a misa los domingos en la 
capilla de La Milagrosa”, alguien me 
dijo, y pensé que el domingo 18 de 
marzo después de la celebración sería 
un buen momento para que hablára-
mos. 

Sin embargo ese día, ante el asombro 
de muchos hermanos de la comunidad 
Raiza Argüelles no estaba en la cele-
bración eucarística, supe que había ido 
con “sus niños” a ver una obra en el 
teatro Guiñol. Por un momento dudé, 
pero entonces sentí que Dios había 
guiado mis pasos, dejé de pensar que 
era una contrariedad no haberla encon-
trado en la iglesia, ni en su casa, que 
debía estar ocupada con los preparati-
vos y sin pensarlo más me dispuse a 
alcanzarla en el teatro. 

En la entrada daba la bienvenida a los 
que iban llegando. Era temprano y aún 
no comenzaba la función, y aunque el 
ajetreo era bastante, con la humildad, 
sencillez y afabilidad que la caracteriza, 
conversó conmigo y me presentó a su 
hija Anita, la cual la ayuda con su gru-
po y a la vez atiende otro más en Santa 
Lucía. 

Me explicó que estaba comenzando la 
jornada por el día Mundial del Síndro-
me de Down, que se celebra cada 21 
de Marzo, fecha  escogida por la Asam-
blea General de las Naciones Unidas, y 
que está muy relacionada con la enfer-
medad, que es un trastorno genético 
causado por la triplicación del cromoso-
ma 21  (mes 3, día 21). Esta celebra-
ción tiene la finalidad de concientizar a 

todos sobre este tema y resaltar la 
dignidad de estas personas y su dere-
cho a tener autonomía y libertad indivi-
dual. 

Al conversar con Raiza es fácil apreciar 
el amor que siente por estas personas, 
a quienes llama niños a pesar de la 
edad que tengan. 

Todo empezó en el año 2007, a partir 
de la petición que le hiciera el padre 
Gustavo de colaborar con este proyec-
to. Así fue como comenzó a asistir a 
los talleres de formación que se im-
partían en la diócesis. Al principio eran 
sólo dos niños, la ayuda de la hermana 
Nora y muchos temores por la escaza 
experiencia en este trabajo. Sin embar-
go, el deseo de ayudarlos a ellos y sus 
familias la hizo perseverar en su apos-
tolado. 

Por: Naybí Hierrezuelo Monier  

Un fecundo grano de trigo  
entre nosotros  
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Sus ojos sonríen con ternura cuando 
me habla de las características de los 
niños, me dice que son de muy lento 
aprendizaje pero muy cariñosos, que 
les gusta bailar e incluso algunos se 
inclinan por el canto. Su rostro se en-
tristece al decirme de algunos que no 
asisten y de la necesidad de que los 
padres colaboren con ellos y se prepa-
ren para ayudarlos. 

Me cuenta con alegría sobre los en-
cuentros que realiza con el grupo, los 
viajes a la playa, las actividades cultu-
rales y recreativas. Sé que guarda fotos 
que atesora como valiosos recuerdos 
de esos momentos. Por supuesto no 
puede dejar de comentarme sobre la 
jornada que están celebrando, en la 
cual habrá un taller de intercambio de 
experiencia con los padres, un encuen-
tro con los niños, así como una peque-
ña marcha el viernes 23, donde partici-
parán todos con el lema “Síndrome de 
Down ¡y qué!”, y al final expondrán las 
manualidades que con ayuda de sus 
padres hacen en los encuentros: dibu-
jos, marcadores, abanicos y otras mu-
chas que serán exhibidas en el parque 
Serrano. 

La función está a punto de empezar y 
me despido de Raiza y Anita. ¿Los ni-
ños?... Se ven contentos, tranquilos y 
les dan a ambas muchas muestras de 
cariño. Sin duda desempeñan una gran 
labor y les hacen mucho bien a ellos y 
a su familia. Camino a casa recordé el 
Evangelio del día (Juan 12, 20-33), en 
el que Jesús utiliza la imagen del grano 
de trigo que debe caer en tierra y morir 
para dar fruto y pensé que Raiza ha 
sido este grano de trigo, capaz de en-
tregar gran parte de su vida y de su 
tiempo por amor a Dios y a estos ni-
ños. Pidamos que mantenga siempre 
esa energía y vitalidad que muestra en 
el compromiso y el altruismo con que 
trabaja por la vida, por tanta entrega 
demos gracias a Dios. 

Yo me abandono a Ti 
 
Padre mío,  
me abandono a ti.  
Haz de mí lo  
que quieras.  
Lo que hagas de mí te 
lo agradezco, estoy  
dispuesto a todo,  
lo acepto todo, con tal 
de que tu voluntad  
se haga en mí  
y en todas tus criaturas. 
No deseo nada más, 
Dios mío. 
Pongo mi vida en tus 
manos. Te la doy,  
Dios mío, con todo el 
amor de mi corazón, 
porque te amo,  
y porque para mí  
amarte es darme,  
entregarme sin medida, 
con infinita confianza, 
porque tú eres  
mi PADRE. 
 

Charles de Foucaud 
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diente alegría demostraron el 
compromiso asumido. 
Para concluir la celebración, 
20 niños y adolescentes del 
coro de la parroquia de San 
Antonio en el reparto Sueño, 
pertenecientes a la IAM, que 
además días antes habían re-
cibido la Medalla, regalaron 4 
temas preparados especial-
mente para el momento. 
Dados los primeros Pasitos 
Misioneros, conociendo un 
poquito más a Jesús, inte-
resándose porque otros niños 
de su entorno lo conozcan 
también, sabiendo que no es 
fácil ser misionero, pero sin-
tiendo orgullo de serlo, ahora 
lo representarán con orgullo, 
portando la Medalla de la Vir-
gen. Lilianna Vicario 

Ángeles en Nima-Nima 
 “Les doy un mandamiento 
nuevo, que se amen los unos 
a los otros. Ustedes deben 
amarse unos a otros como yo 
los he amado” Jn 13,34 
En cumplimiento de este 
mandato divino llegaron a Ni-
ma- Nima, comunidad de la 
Parroquia Cristo Rey en la ar-
quidiócesis de Santiago de 
Cuba aquellos que ya los 
habían conocido en enero de 
2017, acompañados ahora de 
nuevos hermanos: Linda, 
Leonardo y Lisa. 
El encuentro transcurrió feliz-
mente en la tarde del martes 
de la cuarta semana de Pas-
cua, entre saludos abrazos, 
oraciones, anécdotas, recuer-
dos y la alegría especialmen-
te de los niños y sus padres, 
de los jóvenes, los ancianos 
y los enfermos. 
En todos quedó manifestado 
el Amor de Dios, del cual fue-
ron mensajeros, “Ángeles del 
Señor” cuya invitación fue: 
“abran sus corazones a Cristo 
Jesús” y “déjense bendecir 
por su Santo Espíritu” men-

Pasitos Misioneros 
El domingo 22 de abril, los 
niños y adolescentes perte-
necientes al grupo de la In-
fancia y Adolescencia Misio-
nera (IAM) en la parroquia 
San José Obrero, recibieron 
la Medalla Misionera. 
Culminada la primera etapa 
“Pasitos Misioneros”, les im-
pusieron la Medalla de la Vir-
gen de la Caridad, a 18 de 
los 33 miembros de la IAM 
en la parroquia. Ellos no fue-
ron escogidos al azar, sino 
por su perseverancia y ver-
dadera vocación misionera. 
Con la presencia de Ileana 
Colás (Delegada Diocesana 
de la IAM), quien realizó las 
preguntas decisivas para al-
canzar la primera insignia en 
el camino a recorrer como 
niños y adolescentes misio-
neros. En presencia de la co-
munidad reunida en la cele-
bración de la Santa Eucarist-
ía del domingo, con la pre-
sencia de los familiares, ex-
presaron y demostraron los 
conocimientos alcanzados 
sobre esta Obra Misionera, 
enseñaron el lema, el salu-
do, el himno, los santos pa-
tronos, significado de los co-
lores, entre otros. Asimismo, 
Marlene Quezada (Asesora 
principal de la IAM en la pa-
rroquia) dio fe de la prepara-
ción de los muchachos. 
Es bien recibida siempre una 
medallita de la Virgencita, 
pero en esta ocasión fue di-
ferente y especial, porque la 
recibieron como símbolo de 
Primera y Gran Misionera. 
Quizás por ello fue el absolu-
to silencio, (conociendo la 
alegría de los niños), duran-
te la bendición de las meda-
llitas; demostraron que el 
amor a María Madre Misione-
ra comienza a madurar en 
edades muy tempranas. Lue-
go de la imposición en ar-

sajes que superaron cualquier 
ayuda material que hubieren 
recibido. Marisel Vizoso 

Por la Ruta de la Palabra 
Del 27 al 29 de abril se des-
arrolló el taller “Por la Ruta 
de la Palabra”, proyecto del 
Centro Cultural y de Anima-
ción Misionera San Antonio 
María Claret auspiciado por la 
Delegación Claretiana de Las 
Antillas para la formación de 
animadores de la Palabra, con 
participantes de las comuni-
dades de Guantánamo, Songo
-La Maya  y Santiago de Cu-
ba. Tuvo lugar en la Casa de 
retiros y convivencias de El 
Cobre y se trabajó el Taller 
Bíblico de Iniciación 9 con el 
tema “Los Evangelios: testi-
monio plural sobre Jesucris-
to”.  
El encuentro se desarrolló con 
calidad, el trabajo de los cur-
santes fue intenso y mostra-
ron dominio en el uso de los 
textos bíblicos y en los conte-
nidos  expuestos en las sesio-
nes plenarias, dinamismo, y 
algo a destacar es el alto ni-
vel de  asimilación e identifi-
cación que lograron así como 
el  grado de desarrollo alcan-
zado en organización y co-
hesión en el trabajo grupal, 
iniciativas y creatividad, muy 
enlazadas con el abordaje del 
aspecto tratado y su vincula-
ción con el contenido del ta-
ller en su conjunto. Producto 
de ello fueron cartas a comu-
nidades, parábolas, décimas, 
dramatizaciones, sociodramas, 
monólogos, etc. 
Los participantes se distribu-
yeron por grupos la anima-
ción de las oraciones de la 
noche y el rezo de los Lau-
des, que el domingo tuvieron 
un carácter claretiano. El do-
mingo a las 8.30, a manera 
de cierre se preparó un Resu-
men Conclusivo.  

La Iglesia es Noticia 
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El “tapiz” con todos los sig-
nos que se habían trabajado 
para cada evangelista, se 
había mantenido en el salón 
de trabajo durante todo el 
encuentro y se fue enrique-
ciendo a medida que avanza-
ba el taller.  
De esta forma los grupos re-
tomaron lo ya tratado pero 
con mayor profundidad, y 
aportaron incluso aspectos 
novedosos que surgieron fru-
to del estudio del tema. Ter-
minada esta parte, el grupo 
completo asistió a la misa en 
el Santuario.  
Después tuvo lugar la reu-
nión habitual de evaluación 
del encuentro. Es criterio de 
todos que resultó muy exito-
so y beneficioso para acome-
ter las tareas pastorales y de 
animación de pequeñas co-
munidades. Carmen López 
Fiesta San José Obrero 
Miembros de todas las comu-
nidades de la parroquia San 
José Obrero se reunieron en 
la comunidad de El Refugio, 
para celebrar la fiesta patro-
nal, el 1 de mayo. 
El 1 de mayo el mundo  en-
tero celebra el día de los tra-
bajadores. La Iglesia Católica 
celebra este mismo día San 
José Obrero. Se conoce San 
José como Varón Justo, pues 
hizo del sentido común el 
uso perfecto (cooperando 
con la gracia divina con una 
respuesta eficaz); en la Sa-
grada Familia: Jesús, María y 
José, modelo de padre que 
cuida, educa, protege y 
acompaña. En la Biblia unas 
pocas veces es nombrado, y 
en alguna de ellas, en cierta 
forma despectiva por el oficio 
de carpintero. Al conocerlo 
como humilde trabajador y 
después de Jesús como mo-
delo incomparable de la san-
tificación del trabajo corpo-

ral, lo celebramos en este día 
como modelo sublime de los 
trabajadores manuales. 
La celebración fue presidida 
por monseñor Dionisio Garc-
ía, arzobispo de Santiago de 
Cuba, el padre Leandro Naun, 
Vicario de Pastoral, y por 
nuestros dos queridos párro-
cos: el padre Oscar Marques 
y el padre Yosbel Lazo. Nos 
acompañaron además las 
hermanas Calcuta, Sociales, 
Sopeña, misioneros, que nos 
acompañan desde los prime-
ros años de fundación de la 
parroquia y otros que se han 
incorporado en el camino, así 
como una representación de 
los fieles de las 60 comunida-
des desde San Juan hasta la 
más distante en María del Pi-
lar (a unos cuantos kilóme-
tros después de Baconao). 
En su homilía el obispo agra-
deció por haber podido estar 
presente, se refirió a por qué 
celebramos un santo patrono 
y cómo son modelos para al-
canzar la santidad; de mane-
ra especial se refirió a San 
José Obrero, por ser ejemplo 
de obediencia, cuando deci-
dió cuidar a Jesús, sin pensar 
en la tragedia que se podía 
desatar. De igual forma habló 
de los años de servicio en es-
tas comunidades del P. Osca-
rito, de la Hermana Vilma y 
de tantos otros que durante 
tanto tiempo se han manteni-
do acompañando a estas co-
munidades, a otros que por 
diferentes razones no  pue-
den acceder a ellas pero se 
mantienen como fieles misio-
neros como el diácono José 
Vicente, por el cual hizo una 
petición especial. 
Animada la celebración con 
los cantos de la Hermana Vil-
ma y luego de la bendición fi-
nal, una representación artís-
tica de niños que declama-
ron, cantaron y danzaron pa-

ra amenizar la fiesta. Lilianna 
Vicario 
Asamblea del Sector parro-
quial de la Sección de Cuba 
de la Compañía de Jesús 
Del pasado 1 al 4 de mayo se 
realizó en la Casa de Retiro y 
convivencias de El Cobre la 
Asamblea del Sector parro-
quial de la Sección de Cuba 
de la Compañía de Jesús, 
congregando una representa-
ción de todas las parroquias 
acompañadas por jesuitas en 
La Habana, Cienfuegos, Ca-
magüey y Santiago de Cuba, 
para juntos buscar cómo re-
novar el impulso misionero.  
Sacerdotes, religiosas y laicos 
representantes de los conse-
jos pastorales de las comuni-
dades de Sagrado Corazón de 
Jesús y San Ignacio de Loyo-
la (Reina, Hab.), San José 
(Camagüey), San Miguel 
Arcángel, (Juanelo, Hab.), 
Ntra. Señora de Monserrat 
(Cienfuegos), San Luis Obis-
po del Caney, Sagrada Fami-
lia, El Cristo y las casas de 
misión Camino de las Minas, 
La Tordera y Central Algodo-
nal (Santiago) profundizamos 
cómo seguir la invitación a 
ser “iglesia en salida”. 
Comenzamos haciendo una 
exposición por parroquias de 
lo hecho a partir de la Asam-
blea anterior, en el área de 
Pastoral Familiar. Luego, a la 
luz de la Exhortación Apostó-
lica del Papa Francisco 
“Evangelii Gaudium”, reflexio-
namos en cuatro direcciones: 
¿Qué implica para una parro-
quia la pastoral misionera 
aplicada a nuestra realidad 
de Iglesia del siglo XXI? 
¿Qué desafíos culturales pre-
senta nuestra realidad cuba-
na hoy, para llevar a cabo la 
pastoral misionera en nues-
tras parroquias? 
¿Cómo nos invita el Señor a 
llevar a cabo la evangeliza-
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feria de la ciudad cuyos 
párrocos han solicitado su 
ayuda para llamar a los aleja-
dos de la fe.  
El Papa en su discurso ter-
minó recordando a los miem-
bros del Camino que “vuestro 
carisma es un gran regalo de 
Dios para la Iglesia de nues-
tro tiempo. Demos gracias a 
Dios por estos cincuenta 
años”. En la noche las siete 
Comunidades Neocatecume-
nales de la parroquia San 
Joaquín  de San Luis celebra-
ron con gran júbilo es-
te acontecimiento.  
La Eucaristía fue presidida-
por nuestro arzobispo Mons. 
Dionisio García. Equipo del 
Camino de San Joaquín 
Servir y amar a los más po-
bres 
Este domingo 6 de mayo, la 
Comunidad de San Egidio ce-
lebró en la SBMI Catedral de 
Santiago de Cuba los 50 años 
de fundada. La eucaristía fue 
presidida por Mons. Dionisio 
García y varios sacerdotes de 
la ciudad.  
El Arzobispo en su homilía 
nos recordó que nadie podía 
prohibirnos servir a los po-
bres, e hizo un recuento de 
la vida de la Comunidad cu-
yos pilares son la comunica-
ción del Evangelio, la oración 
y el servicio a los más po-
bres. También el ecumenis-
mo y el diálogo interreligioso. 
En la celebración nos acom-
pañaron hermanos de dife-
rentes comunidades, budis-
tas, cristianos de la iglesia 
metodista y bautista de la 
ciudad, junto a otras perso-
nas del mundo de la cultura. 
La Comunidad de San Egidio 
fue fundada en Roma por 
Andrea Riccardi en el año 
1968, a la luz del Concilio Va-
ticano II que invitó a los fie-
les laicos a contribuir desde 
dentro a la santificación del 

ción de nuestra cultura y de 
nuestras relaciones cotidia-
nas? 
¿Cómo prepararnos espiri-
tualmente para llevar a cabo 
la pastoral misionera que de-
seamos realizar en nuestras 
parroquias?  
Concluimos elaborando pro-
puestas concretas que lleva-
remos a nuestras respectivas 
parroquias conjuntamente 
con un resumen de lo re-
flexionado en esta Asamblea 
para vivir más plenamente la 
conversión eclesial, afrontar 
los desafíos con más espiri-
tualidad ignaciana y respal-
dar la pastoral misionera con 
mejor formación y discerni-
miento. De manera general 
el encuentro estuvo caracte-
rizado por la oración, la eu-
caristía y el compartir frater-
no; estos fueron pilares para 
que, en compañía, nos pro-
yectáramos para continuar 
trasmitiendo a nuestro pue-
blo cubano “la alegría del 
Evangelio”. Giovanna Tames 
50 años del Camino Neoca-
tecumenal 
En la mañana del sábado 5 
de mayo, el Camino Neoca-
tecumenal celebró el en-
cuentro internacional en Ro-
ma presidido por el Papa 
Francisco con motivo del 50 
aniversario del Cami-
no. Participaron 150 mil 
miembros de 153 países. Se 
recordó de manera muy es-
pecial a Carmen Hernández, 
co-iniciadora del Camino 
Neocatecumenal junto a Kiko 
Argüello. 
El Santo Padre hizo el envío 
de 36 nuevas missio ad gen-
tes que evangelizarán en zo-
nas secularizadas o con poca 
presencia de la Iglesia y el 
envío de 20 comunidades de 
las parroquias de Roma -que 
han concluido esta iniciación 
cristiana- a otras de la peri-

mundo, con el testimonio de 
su vida, con su fe, su espe-
ranza y caridad, cada uno 
desde su propia vocación y 
carisma.  
En la Arquidiócesis de Santia-
go de Cuba fue fundada en el 
2003, hace 15 años, y la inte-
gran alrededor de 80 perso-
nas. Tiene un grupo de jóve-
nes, Jóvenes por la paz, que 
son jóvenes de la calle que 
buscamos encuentren a Jesús 
desde el servicio a los pobres; 
una vez a la semana después 
de la oración, que la hacemos 
los miércoles a las 8 de la no-
che en El Carmen, salimos 
con una merienda para aque-
llas personas que duermen en 
la calle. El grupo de adoles-
centes de la Comunidad van 
todos los sábados al Hogar de 
Ancianos América Lavadí, a 
visitar a los ancianos que allí 
viven, y es un momento muy 
esperado pues reciben el cari-
ño y la alegría de estos mu-
chachos.  
De igual forma en la casa de 
la comunidad tenemos el ser-
vicio de los Amigos de la ca-
lle, atendido por mujeres al-
gunas muy ancianas, donde 
se les prepara un almuerzo a 
estas personas que viven en 
la calle, también se bañan, y 
pueden compartir un rato ca-
da semana los lunes, miérco-
les y viernes. Los últimos 
viernes de cada mes tenemos 
el café bíblico, espacio para 
estudiar la Biblia y los lunes 
en la noche hacemos encuen-
tros formativos con los jóve-
nes. Joel Reyes  
Obra salesiana en Santiago 
de Cuba  
Los adolescentes de la obra 
salesiana de la tierra más ca-
liente del Oriente cubano acu-
dieron con entusiasmo al en-
cuentro para ponerse de nue-
vo ante la mirada de Jesús. 
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Esta vez con la experiencia 
de la Pascua. 
A través de las palabras es-
cuchar, dialogar y ayudar; y 
los mensajes del Aguinaldo 
del Rector Mayor de este 
año, los chicos reflexionaron 
sobre el sentido y compromi-
so de ser cristiano. En otro 
momento, en el parque “La 
Alameda”, se repartieron pa-
pelitos con mensajes y se 
realizaron dinámicas junto 
con las personas de la ciudad 
que allí estaban. 
La fiesta concluyó con una 
visita a los enfermos de la 
comunidad y una oración 
grupal, oportunidad para que 
muchos se sintieran llamados 
a entregar su vida por los 
demás al estilo de Jesús. Lo-
renzo C. Rodríguez  
Catequesis celebra Pascua en 
carruajes 
Una pequeña caravana de 
coches movió a la catequesis 
parroquial de Baire por las 
calles de la localidad. Con 
música grabada y cantada, 
con dinámicas y diversas 
muestras de alegría, nues-
tros infantes quisieron hacer 
sentir el Espíritu Pascual en 
clave misionera.  
Con ellos fueron sus cate-
quistas quienes velaron por 
un hermoso recorrido que 
fue de “punta a punta” de la 
zona urbana del territorio. 
Existe un entusiasmo gene-
ral, sobre todo en una doce-
na de pequeños que pronto 
recibirán su 1ra Comunión en 
la Solemnidad de Corpus 
Christi en junio. Igualmente 
la Infancia y adolescencia Mi-
sionera, ahora con más im-
pulso desde la diócesis, va 
tomando el protagonismo, a 
la vez que se forma mejor y 
logra coincidir con otras pa-
rroquias. Santa Rosales 

Fallece el P. Mariano Tomé 
Barrado sj.  
En la tarde del pasado 10 
de mayo recibimos la noti-
cia de la muerte, en Madrid, 
España, del P. Mariano 
Tomé Barrado, sj. Para mu-
chos, teniendo en cuenta la 
composición actual de 
nuestras comunidades, el 
nombre y la persona les re-
sultarán totalmente desco-
nocido. Mirando un poco 
atrás, haciendo historia en 
esta Iglesia santiaguera, es 
alguien cuyo paso entre no-
sotros no puede pasarse 
por alto.   
El Padre Tomé, como acos-
tumbrábamos a llamarle, 
nació en Segovia, España, 
el 21 de septiembre de 
1920 y entró en la compañ-
ía de Jesús cuando aún no 
había cumplido los veinte 
años, en abril de 1940.  
Llegó a Cuba para hacer el 
noviciado y aquí permane-
ció entre 1941 y 1944. Vol-
vió a España para realizar 
los estudios de Filosofía y 
luego regresa a Cuba en 
1948.  A partir de entonces, 
puede decirse que compar-
tió su ministerio entre Cuba 
y la República Dominicana. 
Para realizar los estudios de 
Teología fue enviado a To-
ronto, Canadá, en 1952. 
Fue ordenado sacerdote en 
la Capilla del Colegio de 
Belén de Marianao, La 
Habana, el 6 de junio de 
1954. Hasta aquí, pudieran 
parecer solo fechas, pero 
una mirada más cercana 
nos habla de un hombre 
que vivió 78 años en la 
Compañía de Jesús, y 63 de 
estos como sacerdote. A 
Santiago de Cuba llegó, 
nombrado por el P. Pedro 

Arrupe, como Rector del Se-
minario San Basilio Magno 
en el año 1967, donde per-
manecería hasta 1971. Y 
fue precisamente en este 
tiempo en el cual tuvo lugar 
el traslado de esta institu-
ción del Cobre a Santiago 
de Cuba, a la Iglesia de 
Ntra. Sra. De los Desampa-
rados, donde aún permane-
ce.  Luego de algunos años 
en la iglesia de Reina en La 
Habana, vuelve a Santiago 
de Cuba otra vez como Rec-
tor del Seminario San Basi-
lio, donde permaneció entre 
1974 y 1987.   
Durante todos estos años, 
muchos fueron los espacios 
y lugares por donde dejó al-
go más que un simple re-
cuerdo. El Seminario y los 
seminaristas fueron el cen-
tro de su atención. Hizo 
mucho en favor de las vo-
caciones, creando grupos 
de animadores vocacionales 
que le acompañaban y ayu-
daban, y eso no solo en 
Santiago de Cuba. Pero 
también se empeñó en tra-
bajar por la pastoral en su 
conjunto; los jóvenes y la 
catequesis, también fueron 
parte de sus desvelos.   
Cercano y serio, pero con 
un refinado sentido del 
humor; austero, pero siem-
pre atento a las necesida-
des materiales y espirituales 
de la gente que le rodeaba, 
fue un hombre que tuvo 
una mirada clara ante la 
realidad difícil y cambiante 
que se vivía. Muchos fueron 
los lugares que conocieron 
de su andar, además de la 
capilla de Nuestra Señora 
de los Desamparados, tra-
bajó mucho tiempo en la 
Sagrada Familia (Vista Ale-
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de la Catedral de Santiago de 
Cuba. 
El tema propuesto por el Pa-
pa Francisco “La verdad os 
hará libres” Las fake news y 
el periodismo de paz, fue el 
tema que condujo la re-
flexión acompañados por 
Laura María Fernández 
Gómez, directora de la revis-
ta Amanecer y responsable 
de la comisión de comunica-
ción de la diócesis de Santa 
Clara, quien desde su gran 
experiencia en el servicio de 
comunicación de la iglesia 
cubana nos fue interrogando 
¿Me siento comunicador? ¿A 
qué me siento llamado? 
¿Comunico la verdad y me 
siento comprometido con 
ella? 
Karinés Rodríguez Díaz, jo-
ven periodista y profesora de 
la Universidad de Oriente, 
llevaría la reflexión hacia las 
fake news y las redes socia-
les, realidad por donde trans-
ita la comunicación eclesial y 
humana contemporánea, y 
que exige mucha responsabi-
lidad frente a lo que se publi-
ca y se sigue en las redes. 
La capilla del Santísimo de la 
Catedral Primada nos acogió, 
para allí en su intimidad y 
belleza celebrar la eucaristía 
como colofón de la jornada. 
El P. Rogelio Deán, párroco 
de San Bartolomé de Baire y 
miembro de la comisión dio-
cesana de Comunicación, nos 
invitó a ser siempre comuni-
cadores de alegría y esperan-
za, que es ser comunicadores 
del Resucitado. 
Jornada de sábado en víspe-
ras de la 52 Jornada de las 
Comunicaciones Sociales y 
del Día de las Madres, jorna-
da para recordarnos que el 
periodista, es custodio de las 
noticias…”en el mundo con-
temporáneo, no realiza sólo 
un trabajo, sino una verda-

gre), San Luis Obispo (El 
Caney), San Vicente, y 
hasta las iglesias de Songo 
y La Maya, todos lugares 
atendidos en esos momen-
tos por los padres jesuitas. 
Trabajó también en La 
Habana y Camagüey. Des-
de julio de 2014, se encon-
traba residiendo en una 
enfermería en Alcalá de 
Henares, Madrid, España.  
Ferviente mariano y uno de 
los entusiastas iniciadores 
de la peregrinación al Co-
bre desde las parroquias y 
comunidades santiagueras, 
durante la novena de la 
Virgen de la Caridad, el P. 
Tomé no perdía una opor-
tunidad de regresar siem-
pre que le fuera posible, 
con diversos grupos, y des-
de diversas partes del país, 
a la Casa de la Madre de 
todos los cubanos. Quiso 
Dios que ayer día 10 de 
mayo, cuando fue llamado 
a la casa del Padre, se 
cumpliera un aniversario 
más de la declaración de la 
Virgen de la Caridad como 
Patrona de Cuba. ¡Que feliz 
coincidencia!   
La Arquidiócesis de Santia-
go de Cuba da gracias a 
Dios por la vida del P. Ma-
riano Tomé y por todos 
esos años que dedicó al 
trabajo en esta iglesia que 
peregrina en Cuba, y en 
particular en esta región 
oriental, siempre A Mayor 
Gloria de Dios.  Mercedes 
Ferrera 
Periodismo de Paz 
Para celebrar la 52 Jornada 
de las Comunicaciones So-
ciales, se reunieron este 
sábado 12 de mayo una 
veintena de comunicadores 
en el salón San Juan Pablo II 

dera y propia misión. Tiene la 
tarea, en el frenesí de las no-
ticias y en el torbellino de las 
primicias, de recordar que en 
el centro de la noticia no está 
la velocidad en darla y el im-
pacto sobre las cifras de au-
diencia, sino las personas. In-
formar es formar, es involu-
crarse en la vida de las perso-
nas” María C. López 
Un llamado de amor y voca-
ción a servir en el altar 
En la mañana del sábado 12 
de mayo del presente año se 
reunió en El Cobre el equipo 
de Pastoral Vocacional con el 
grupo de servidores del altar 
(monaguillos o acólitos), ni-
ños y adolescentes que han 
sido llamados a este servicio, 
para dar culmen al camino de 
preparación, que han vivido 
en varios encuentros en dis-
tintos escenarios de nuestra 
diócesis divididos en dos 
grandes grupos: los monagui-
llos de la ciudad y los de los 
municipios, animados por los 
integrantes del equipo dioce-
sano de pastoral vocacional 
en todo momento. 
Con alrededor de 70 servido-
res la mañana deparaba ser 
una jornada cargada de emo-
ciones y sorpresas que estuvo 
compuesta por varios mo-
mentos, que tuvo como plato 
fuerte la eucaristía presidida 
por Mons. Dionisio, arzobispo 
de nuestra arquidiócesis.  
Estos niños y adolescentes se 
comprometieron a tomar con 
seriedad, responsabilidad el 
servicio que continuarán 
haciendo como acólitos en 
sus comunidades, dando 
buen ejemplo y testimonio de 
Jesucristo el hijo del Dios vi-
vo, en sus familias, en la es-
cuela, con sus amigos y en 
todo lugar. También a cono-
cer mucho más a Jesús, 
amarlo con fidelidad y hacer 
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de la eucaristía el centro de 
sus vidas, además realizarían 
su último encuentro formati-
vo que tendría como tema 
una catequesis sobre la misa 
del Papa Francisco.  
Hubo juegos litúrgicos como 
un ralling, una neurona in-
tranquila que reafirmarían 
sus conocimientos como ser-
vidores del altar y hasta un 
sketch evangélico sobre la 
multiplicación de los peces y 
los panes que hicieron que 
estos muchachos dieran rien-
das sueltas a su imaginación 
y nos hicieran pasar un rato 
muy divertido pero con un 
buen mensaje cristiano.  
Esperamos que el final de es-
tos encuentros formativos 
por este curso, no signifique 
un punto final, sino que han 
comenzado un camino lleno 
de entrega amor y servicio 
que vivirán en sus comunida-
des y en nuestra diócesis. 
Erick F. Guevara  
Caminar con los estudiantes 
El Consejo parroquial desde 
inicios de este año vio que 
teníamos como parroquia un 
reto entre los jóvenes, pues 
casi una veintena de perse-
verantes, culminarían su pre-
universitario para enfrentarse 
a rigurosos exámenes de in-
greso al nivel superior, de 
cuyos resultados depender-
ían nuevas etapas importan-
tes en sus vidas. 
Decidimos trabajar entonces 
en tres direcciones importan-
tes: incrementar los espacios 
de repasos elevando el con-
trol y seguimiento de los me-
nos aventajados, fomentar 
los espacios de reflexión y 
formación humana en los en-
cuentros semanales de la PJ 
parroquial e incrementar los 
espacios de oración comuni-
taria por los estudiantes. 
El Movimiento Parroquial de 

Educadores de Baire, por se-
gundo año consecutivo asu-
mió los repasos extra-
escolares obteniendo un 
magnífico rendimiento por su 
parte el grupo de las viudas 
que coordina la Pastoral Fa-
miliar ha sido el encargado 
de la promoción de espacios 
de oración comunitaria para 
interceder ante Dios por 
nuestros muchachos.  
En el mes de mayo las viudas 
y familiares de los jóvenes se 
han dado cita en el templo 
parroquial para simultanear la 
oración con el Rosario ante el 
Santísimo, con los tres exá-
menes de ingreso: Matemáti-
cas, Español e Historia. 
Por su parte Frank y Daysi, 
asesores de la PJ parroquial -
a nombre de la parroquia- 
fueron a esperar a los jóve-
nes a la salida de los exáme-
nes. Con la ayuda de Dios y 
el esfuerzo juvenil todo ha si-
do para festejar, ahora con 
nuevos motivos de alegría 
con los aires que ya llegan de 
una JMJ que promete nuevas 
luces. Ivonne E. García 

¡Que toda madre tenga opor-
tunidad de alegrarse! 
La parroquia tiene que ser 
“casa” de los que en cada 
momento festivo, pudieran 
no encontrar razones aparen-
tes para alegrarse. Por se-
gundo año consecutivo los 
jóvenes de la parroquia de 
Baire aúnan esfuerzos con su 
párroco para convocar a fies-
ta a las madres en su día. 
Convocamos de modo espe-
cial a aquellas que tienen a 
sus hijos lejos, a las que vi-
ven solas, a las ancianas 
aquejadas por la enfermedad, 
a las que han perdido a sus 
hijos, incluso a aquellas que 
ni tan siquiera tuvieron la 
oportunidad de tenerlos pro-
pios. Ahora las tradicionales 
visitas al cementerio se tor-

nan tan sólo “un momento de 
este día”, pues la Fe y la fra-
ternidad impiden ahora que 
dolores innecesarios se pro-
longuen en una jornada don-
de el matiz debe estar en la 
“celebración de la Vida”. ¡Ese 
es el camino del cristiano!  
Casi medio centenar de mu-
jeres respondieron a la invita-
ción juvenil dándose cita en 
la parroquia casi a media ma-
ñana. La alegría fue constan-
te. Dinámicas e iniciativas lle-
varon a estas mujeres, lo 
mismo a participar en un 
“concurso de piernas con mo-
delaje”, hasta la constitución 
de un “coro con sonidos de 
animales”. No faltó el baile, 
incluso a paso de ballet. Vino 
también el canto y la alaban-
za a ritmo movido. 
Los jóvenes distribuyeron una 
cuidada merienda y una pos-
tal alegórica a cada mujer.  
Pudimos reírnos de nosotros 
mismos y marcar una im-
pronta de regocijo en muje-
res que por encima de todo: 
gozan de vivir en familia en-
torno a un Dios que no quie-
re olvidar a nadie. P. Rogelio 
Dean 

Nombran nuevo Director na-
cional de las Obras Misionales 
Pontificias en Cuba  
Las Obras Misionales Pontifi-
cias (OMP) en Roma, a pro-
puesta de la Conferencia de 
Obispos Católicos de Cuba, 
ha nombrado como nuevo Di-
rector nacional de OMP en la 
Mayor de las Antillas al padre 
Yosbel Lazo Cordero. 
El P. Lazo Cordero nació el 16 
de junio de 1979, en Pinar 
del Río. Desde muy joven tra-
bajó en la Infancia Misionera 
y fue fundador en su diócesis 
de la referida obra misionera 
infantil, siendo además el pri-
mer asesor en la parroquia 
de Nuestra Señora de la Cari-
dad. 
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 “Alegrando corazones”  
Algo más de un año ya tiene 
en Proyecto “Alegrando Cora-
zones” en la parroquia de 
Baire. El mismo está dirigido 
a niños enfermos crónicos y 
sus familiares. Nuestro grupo 
está constituido por 15 casos 
sugeridos desde el inicio por 
sus respectivos consultorios 
médicos. 
Además del módulo de aseo 
y alimentos que se les facilita 
de forma regular; así como 
los momentos de recreación 
infantil propios para ellos; re-
sulta de vital importancia el 
espacio formativo para los 
familiares, que suele ser di-
verso en cuanto a sus temá-
ticas. 
Durante un año se desplazó 
hasta Baire la Dra. Migdia, 
pediatra, quien mucho ayudó 
en el aprendizaje de técnicas 
terapéuticas y modos de re-
accionar ante las diferentes 
patologías. 
Desde este mes de mayo da 
continuidad a la acción for-
mativa inter-disciplinaria la 
Dra. Anabel Hernández 
Rodríguez, abogada, quien 
ha comenzado a ayudar a los 
familiares de los niños a co-
nocer las ayudas a que tie-
nen derecho según legisla-
ción vigente, y les esclarece 
muchas dudas existentes. 
Isabel Ferrer 
Lloremos con los que lloran 
Toda Cuba fue conmovida el 
pasado 18 de mayo por el 
accidente del avión Boeing 
737-200, que cubría el vuelo 
La Habana-Holguín, en las in-
mediaciones del aeropuerto 
Internacional José Martí en 
La Habana. Las imágenes y 
noticias mostraron el senti-
miento de dolor y consterna-
ción de la nación, de cercanía 
y solidaridad con cientos de 
familias que hoy lloran la 
pérdida de sus hijos.  

En la misión descubre su vo-
cación por lo que entró en 
1998 al Seminario “San Car-
los y San Ambrosio”, de La 
Habana, como seminarista 
de la Congregación de la Mi-
sión (Padres Paúles). 
Siendo seminarista retomó 
su labor como asesor en la 
Infancia Misionera en la Igle-
sia de La Merced en La 
Habana; perteneció al equi-
po Diocesano de la Infancia 
Misionera en dicha demarca-
ción eclesiástica diocesana. 
Fue ordenado sacerdote de 
la Congregación de la Misión 
el 14 de junio de 2008, en 
Pinar del Río, por manos de 
monseñor Jorge Serpa, obis-
po diocesano, y enviado co-
mo vicario parroquial de 
Nuestra Señora de las Nie-
ves en Mantua, desde donde 
como asesor diocesano con-
tinuó su aporte en la Infan-
cia Misionera. En 2009 fue 
trasladado para la Arquidió-
cesis de Santiago de Cuba a 
la parroquia de San Joaquín, 
en San Luis. Allí ejerció co-
mo vicario y párroco hasta el 
2014 que pasó a Santiago de 
Cuba como sacerdote misio-
nero diocesano.   
En 2014 es nombrado res-
ponsable diocesano de la 
pastoral de Misiones en San-
tiago de Cuba; y en 2017 
asume la responsabilidad co-
mo Asesor Diocesano de In-
fancia y Adolescencia Misio-
nera (IAM) en dicha arqui-
diócesis junto a Iliana Colás, 
delegada diocesana de la 
IAM. 
Actualmente trabaja en la 
parroquia misionera de San 
José Obrero, ubicada al este 
del litoral santiaguero. Parro-
quia sin templo compuesta 
por 60 pequeñas comunida-
des cristianas donde realizan 
sus celebraciones en casas 
particulares. Enrique Cabrera  

Múltiples fueron los mensajes 
recibidos. El Santo Padre 
Francisco en mensaje dirigido 
a Mons. Dionisio García, arzo-
bispo de Santiago de Cuba, 
expresó su pena tras el cono-
cimiento de la dolorosa noti-
cia, y pidió transmitiera su 
más sentido pésame a las fa-
miliares de las víctimas.  
Este mismo sentir fue expre-
sado por el Secretariado de la 
COCC, “A nuestros sacerdotes 
y fieles católicos los anima-
mos, con la certeza de que ya 
lo están haciendo en sus co-
munidades, a ofrecer la Santa 
Misa por el eterno descanso 
de los fallecidos y por el con-
suelo que necesitan sus seres 
queridos. Unido a ello eleva-
mos nuestras súplicas por la 
paulatina recuperación de los 
sobrevivientes.” Mons. Juan 
Gabriel Díaz Ruíz, obispo de 
Ciego de Ávila, recordó “la 
exhortación del apóstol Pablo, 
"lloremos con los que llo-
ran" (Rom 12, 15) en esta 
tragedia”, al mismo tiempo 
pedía que “Dios brinde con-
suelo a quienes pasan por 
momentos tan llenos de do-
lor; que la Virgen de la Cari-
dad los ampare y acompañe”.  
Mons. Emilio Aranguren, obis-
po de la diócesis de Holguín, 
provincia de residencia de la 
mayoría de los fallecidos, di-
rigía una sentida carta a sus 
diocesanos como es su cos-
tumbre pastoral, en la que 
manifestaba todo el dolor y 
cercanía con los que sufren 
de este pueblo. Es momento 
de orar y hacerlo con fe. 
También de hablar más con 
gestos, que con palabras, tal 
como María nos enseñó en 
Caná (cf. Jn. 2,5) haciendo 
“lo que Jesús nos dice” 
Nombramientos para el traba-
jo pastoral de la diócesis 
Mons. Dionisio García, Arzo-
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bispo de Santiago de Cuba 
ha realizado los siguientes 
nombramientos: 
P. Leandro Naun Hung como 
Vicario Pastoral de la Arqui-
diócesis de Santiago de Cu-
ba. 
P. Osmany Massó Cuesta co-
mo responsable de la Pasto-
ral Arquidiocesana de Adoles-
centes. 
Hna. María Soledad Galerón 
rmi como responsable de la 
Comisión Arquidiocesana de 
Formación. 
Sra. Giovanna Tames Mira-
glia como responsable de la 
Comisión Arquidiocesana de 
Catequesis. 
Unamos nuestra oración por 
estos hermanos nuestros, 
por su disposición para tra-
bajar en esta porción de la 
Viña del Señor que es nues-
tra Arquidiócesis. Mercedes 
Ferrera  
Un sí por Dios en su maravi-
llosa creación 
Para acercarse a un sacra-
mento de madurez cristiana 
es importante tomarse antes, 
un espacio para la oración y 
la reflexión. Mucho mejor re-
sulta este empeño, cuando 
se pone de por medio un es-
pacio apropiado donde la 
obra creadora de Dios mues-
tra sus mejores galas. 
Alrededor de unos cincuenta 
hermanos de la parroquia de 
Baire, se dieron cita en el 
“Jardín botánico de Copay-
nicú” del municipio de Guisa 
de la vecina provincia de 
Granma, con el fin de tener 
una Jornada de retiro antes 
del domingo de Pentecostés, 
ocasión en que recibirían el 
sacramento de la Confirma-
ción.   
El día de lluvia y las nubes 
dieron un ambiente “espe-
cial” para retiro en el que es 
considerado el 3er Jardín 

botánico del país en variedad 
y cuidado. Con la Palabra de 
Dios en la mano y puntos de 
reflexión ofrecidos por el 
párroco, donde no faltó la 
oportunidad de acercarse al 
sacramento de la Confesión, 
logramos vivir una jornada 
linda de Dios, que finalizó con 
un fraternal almuerzo cam-
pestre donde todos nos sen-
tamos en una misma mesa 
grande.  ¡Cuántas maravillas 
hace Dios en nuestra hermo-
sa tierra! Ivonne García 

Comienza la PJ Santiaguera 
su camino en las parroquias 
hacia la JMJ nacional 
Con el lema: “El bautismo 
nos enciende el corazón para 
vivir la comunión” la Pastoral 
Juvenil santiaguera comienza 
su camino en las parroquias 
rumbo a la JMJ nacional que 
tendrá por sede la arquidió-
cesis de Santiago de Cuba en 
agosto del 2019. Y es que la 
Pre-jornada nacional ha que-
rido partir animando desde la 
base, donde se pondrán to-
dos los esfuerzos en una pas-
toral de conjunto para traba-
jar no en base a un evento, 
sino a un proceso serio de 
conversión y de experiencia 
de Dios en el tiempo, que lle-
ve a la durabilidad de una op-
ción y al compromiso. 
La parroquia de San Barto-
lomé de Baire, la tierra donde 
los jóvenes católicos cubanos 
de ayer, dieron “el histórico 
grito de libertad”, ha puesto 
a funcionar el reloj en cuenta 
regresiva hacia el magno 
evento en la arquidiócesis 
primada de Cuba. ¿El día ele-
gido? ¡El cumpleaños de la 
Iglesia!  
En horas de la tarde del do-
mingo 20 de mayo, más de 
dos centenares de personas 
de la localidad bairera colma-
ron su templo en construc-

ción para celebrar la Solemni-
dad de Pentecostés. La Euca-
ristía fue presidida por el ar-
zobispo Mons. Dionisio Garc-
ía, en la cual participó tam-
bién el P. Eduardo Redondo, 
SOD, asesor diocesano de la 
Pastoral Juvenil, quien trajo 
la bella Cruz de la JMJ nacio-
nal entregada por La Habana 
a Santiago.  
La impronta juvenil fue mar-
cada en esta Misa con las 
Confirmaciones de 16 jóvenes 
de esta parroquia, quienes 
junto a otros jóvenes presen-
tes recibieron la Cruz JMJ que 
estará peregrinando por las 
16 parroquias con las que 
cuenta la arquidiócesis po-
niendo ritmo a la Pre-JMJ. 
Junto a los jóvenes también 
recibieron el sacramento de 
la Confirmación otros 27 her-
manos de diversas edades de 
la parroquia.  
Justa oportunidad para que el 
arzobispo lanzara la Misión 
parroquial de Verano hacia el 
municipio de III Frente con el 
lema: “La Caridad va a tu en-
cuentro”. Lema que pronosti-
ca una soñada visita de la 
Virgen peregrina, pendiente 
en este municipio serrano del 
norte de la Sierra Maestra 
donde cayera el Padre de la 
Patria, Carlos Manuel de 
Céspedes, cuya labor pastoral 
está delegada al terruño bai-
rero.  
Espiritualidad, Formación y 
misión se dan la mano en 
Santiago de Cuba, desde allí 
donde comienza su territorio, 
para reafirmar la pasión de 
una juventud que no es ni 
mejor, ni peor que la de ayer, 
sino…apenas diferente. P. 
Rogelio Dean 

Noche de Vigilia, noche de 
Oración 
Este 20 de mayo la parroquia 
San Joaquín celebró la So-
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sis, los catecúmenos, las cua-
tro comunidades del Camino, 
los jóvenes, la pastoral fami-
liar y las voluntarias de la 
AIC junto a otros grupos ex-
plicaban en qué consistía ca-
da uno de los frutos y hacían 
una oración para luego ir y 
colgar el fruto en el arbolito. 
Es de destacar el trabajo del 
coro que en todo momento 
fue acompañando los dife-
rentes momentos de la vigilia 
con canciones bellísimas y 
muy bien cantadas. 
Conscientes de que el hecho 
pascual es el más importante 
de la Historia de la Salvación, 
la festividad que cierra este 
tiempo la celebramos en San 
Joaquín con mucha alegría y 
júbilo dedicándole una vigilia 
de oración al Espíritu Santo 
para que nos dé la gracia de 
actuar conforme al amor de 
Dios. María del P. Almeida  
Como el Padre me ha envia-
do, así también os envío yo 
Como el Padre me ha envia-
do, así también os envío yo 
(Jn 20, 21), así dijo Jesús a 
sus discípulos, y después de 
desearles la paz, sopló y les 
entregó el Espíritu Santo.  
Nuestra Iglesia celebra cada 
año la solemnidad de Pente-
costés y cada parroquia asu-
me el reto de vivirlo con 
alegría, esperanza y compro-
miso. Así fue como una vein-
tena de jóvenes de la parro-
quia de Cristo Rey y de la 
Comunidad de Cristo de la 
Salud, al oeste de la ciudad, 
decidieron vivir esta fiesta 
respondiendo al envío de 
Jesús. 
Este 20 de mayo, en horas 
tempranas de la mañana se 
reunieron para vivir una jor-
nada de misión joven en las 
comunidades de Guamá II. 
Recorrieron todo el litoral 
oeste santiaguero hasta lle-

lemnidad de Pentecostés con 
una vigilia que comenzó a 
las 8.00 pm hasta bien pasa-
das las 10.00 pm. Juntos, en 
comunidad, los diferentes 
grupos, pastorales y comuni-
dades neocatecumenales ce-
lebramos la fiesta que nos 
hace revivir los inicios de la 
Iglesia para que también hoy 
nosotros tocados por el Espí-
ritu Santo, comuniquemos a 
todo el mundo el amor mise-
ricordioso del Señor. 
La velada presidida por 
nuestro párroco, el padre 
Héctor Farfán, comenzó con 
la Secuencia al Espíritu San-
to, oración que dicha al uní-
sono por todos los presentes 
devino en un gran coro de 
voces clamando por el Espí-
ritu Divino para que encien-
da en nosotros el fuego del 
amor. Al finalizar la oración y 
de forma individual muchos 
de los fieles repitieron las 
ideas que más les llamó la 
atención o que mayor signifi-
cado tiene en su situación 
personal. 
Las lecturas del día fueron 
proclamadas por dúos inte-
grados por hermanos que 
pertenecen a diferentes pas-
torales o grupos. En la 
homilía el padre Héctor nos 
explicó que el Espíritu Santo 
infundido en Pentecostés en 
el corazón de cada uno de 
los miembros de la comuni-
dad de San Joaquín nos per-
mitirá vivir una nueva etapa 
donde seamos testimonios 
de fe y fraternidad. 
Un gesto bonito lo consti-
tuyó, sin lugar a dudas, el 
momento en que los diferen-
tes grupos fueron mostrando 
los frutos del Espíritu Santo 
para colocarlos en un arboli-
to que a los efectos fue colo-
cado en un lateral del tem-
plo. Los niños de la cateque-

gar a las diferentes casas de 
misión donde se reúnen los 
lugareños para recibir a los 
misioneros que les llevan la 
Palabra de Dios.  
De la mano de las catequistas 
Dolores Sopeña, del padre 
Víctor Figueroa, de algunos 
seminaristas y del párroco 
Osmany Massó Cuesta, los 
jóvenes vivieron esas expe-
riencias misioneras que enri-
quecen el alma: visitar enfer-
mos, la celebración de la Pa-
labra y de la Eucaristía, el 
compartir con los hermanos 
más lejanos de nuestra parro-
quia y el gozo característico 
del cristiano.  
Esta es la segunda ocasión en 
el actual año pastoral que los 
muchachos viven la misión 
como una forma de asumir el 
compromiso cristiano y de 
acercarse a las realidades y 
dolores de los hermanos, que 
quizá, no conocen a Jesús. 
Además, se incluye entre las 
actividades que se desarrollan 
en toda la Arquidiócesis como 
parte del proceso de la Jorna-
da Mundial de la Juventud, 
que tendrá su sede nacional 
en esta ciudad en agosto de 
2019. 
Damos gracias al Padre por 
este día y todo lo vivido; por 
enviarnos a su Espíritu que 
mueve nuestra alma y nos 
obliga a salir y comunicar la 
grandeza del Reino. Damos 
gracias por los jóvenes y 
nuestras comunidades porque 
en Pentecostés también res-
pondemos al envío de Dios. 
Rosario de la C. Vázquez 
Fiesta de Pentecostés: acción 
de gracias por la Vida Consa-
grada 
Luego de una noche de vigi-
lia, de preparación espiritual, 
unidas en oración a cientos 
de familias y a todo el pueblo 
de Cuba, que tanto dolor ha 
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compartido en las jornadas 
siguientes al viernes 18 de 
mayo, las Hermanas Sociales 
nos dispusimos a recibir el 
Espíritu Santo, dejarle reinar 
en nuestros corazones. 
En la eucaristía de la Fiesta 
de Pentecostés este domingo 
20 de mayo, celebrada en la 
casa de todos los cubanos, el 
Santuario de Nuestra Señora 
de la Caridad del Cobre, pre-
sidida por Mons. Dionisio 
García Ibáñez, arzobispo de 
Santiago de Cuba, y el P. 
Ángel, las Hermanas Sociales 
agradecimos dones especia-
les para la Sociedad de las 
Hermanas Sociales: los 50 
años de vida consagrada 
(bodas de oro) de las herma-
nas Mirtha Zayas, Nora Valdi-
via y Alejandra Esteva, y de 
la Hna. Lucía Montanche (ya 
en la casa del Padre), los 25 
años de vida consagrada 
(Bodas de Plata) de la Hna. 
María de los Ángeles Montell 
Castillo, y los votos perpe-
tuos de la Hna. Daylenis 
Álvarez. 
Junto a todas las hermanas 
que vivimos en Cuba estuvo 
la Hna. Martha Andrascikova, 
una de las Consejeras Gene-
rales, familiares y amigos 
allegados, uniéndose en ora-
ción las hermanas de Puerto 
Rico que pertenecen al Dis-
trito Cubano. 
En la emotiva celebración, 
llena de alegrías y lágrimas; 
en la que el soplo del Espíritu 
se sintió cuando la joven de 
Campechuela, Karen del Pi-
lar, pidió al Señor enviara su 
Espíritu sobre nosotros y Cu-
ba. Mons. Dionisio en la 
homilía invitó especialmente 
a las todas las hermanas a 
que con el corazón lleno de 
ese espíritu “se dieran al 
pueblo, sirvieran al pueblo 
cubano”. 
“Que mi vida sea como un 

espejo que refleje la bondad 
de Dios y el gozo de aquellos 
que Él ama”, es mi lema, que 
con gozo me dispongo a vivir 
como el día de mis primeros 
votos.  Hna. María de los A. 
Montell hs 
Catecumenado y Proyecto 
Alegrando Corazones  
En la Parroquia de Baire si-
guiendo el estilo diocesano 
que se está llevando, se insis-
te en trabajar para potenciar 
una pastoral de conjunto, 
donde los grupos interactúen 
entre sí para compartir el ca-
mino de fe y vida, y así fo-
mentar un mayor compromi-
so y entusiasmo evangélico. 
Es por eso que el Catecume-
nado de adultos en Baire, -
realidad que agrupa hoy a 6 
jóvenes, 6 trabajadores y 11 
adultos mayores-, se dio cita 
el día de María Auxiliadora, 
para bajo su amparo, coinci-
dir con las madres del Pro-
yecto “Alegrando Corazones” 
–iniciativa que ya cumple 
más de un año en la parro-
quia y que beneficia a 15 ni-
ños enfermos crónicos de la 
localidad-. 
¿El objetivo? Simplemente 
conocerse mejor, intercam-
biar experiencias, hablar de 
las potencialidades del pro-
yecto, ver las posibilidades de 
ayuda, y matizar en el cate-
cumenado el rol de la Caridad 
en su ejercicio concreto. 
No faltaron la oración, la 
anécdota oportuna y la alegr-
ía que contagia, propia de la 
Pastoral de la Salud parro-
quial. Cada catecúmeno se 
comprometió a orar por una 
madre, a la vez que ayudaron 
a confeccionar y a entregar el 
módulo de ayuda previsto por 
el proyecto. 
No es una experiencia nueva 
la interacción entre el catecu-
menado de adultos y la pas-
toral social en la parroquia, y 

es algo que se quiere mante-
ner como complemento fun-
damental de un proceso de 
crecimiento en la Fé. Isabel 
Ferrer -Santa Rosales 
La que nos lleva a Jesús 
El pasado sábado 26 de mayo 
llegaron al poblado del Cobre 
niños procedentes de las co-
munidades de Cristo Rey, San 
Pedro Apóstol y la Anuncia-
ción, que estuvieron a los 
pies de María para rogar a 
Dios por Cuba, por sus fami-
lias y la iglesia.  
Fue una maravillosa jornada 
donde, a pesar de la fina llo-
vizna, los pequeños tuvieron 
la oportunidad de recorrer los 
alrededores de la basílica y 
aprender más sobre aquella 
jovencita de Nazaret que un 
día venció el temor para dar 
el gran sí a Dios. 
El origen del poblado del Co-
bre, el hallazgo de la imagen 
en la Bahía de Nipe y cómo la 
Virgen de la Caridad se con-
virtió en Patrona de Cuba, 
fueron historias que cautiva-
ron a los niños. También 
hubo momentos para la risa 
cuando las dinámicas hicieron 
mover los cuerpos y hasta los 
catequistas recordaron los 
viejos tiempos, ésos en que 
también ellos hicieron trave-
suras.  
Por último, la entrada al San-
tuario, el momento más es-
pecial. María en lo alto y 
Jesús, desde sus brazos, pa-
recía como si nos dijera otra 
vez: “Dejad que los niños se 
acerquen, dejad que vengan 
a mí”. Varios ojitos inquietos 
recorrieron el templo y a ca-
da pregunta surgía la explica-
ción oportuna del catequista.  
Después de orar regresamos 
a la ciudad con la certeza de 
que, tras nosotros, en medio 
de las montañas, la pequeña 
imagen de María sintetiza la 
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tos metodológicos para reali-
zar mejor su misión. La jor-
nada fue muy bien valorada. 
Se pidió a la Comisión orga-
nizar con más frecuencia en-
cuentros de este tipo y mejo-
rar el acompañamiento de la 
Catequesis en las comunida-
des. Hna María Soledad   
La Cruz: certeza y alegría 
El cielo esa mañana estuvo 
diferente, las nubes cargadas 
y una fina llovizna, pudieron 
impedir el mejor encuentro 
de la semana. Todo estaba 
listo. Desde hacía práctica-
mente un mes estaban pre-
parando la celebración de la 
solemnidad de la Santísima 
Trinidad, que esta vez sería 
diferente. Les correspondía a 
ellos animar la liturgia, la co-
munidad y disfrutar de ese 
encuentro con el Señor que 
ocurre siempre comenzando 
la semana.  
Mayo 27, pasadas las ocho 
de la mañana comenzaron a 
llegar los jóvenes de la Anun-
ciación y de San Pedro Após-
tol; el encuentro sería en la 
parroquia Cristo Rey. Todos 
preguntaban esperanzados: 
¿ya llegó?, ¿la trajeron?; la 
respuesta no se hizo esperar: 
Sí, está aquí. Las señoras 
que suelen sentarse en los 
primeros bancos, los cedie-
ron a los más inquietos y 
cantaron con la alegría que 
los caracteriza. Al inicio de la 
eucaristía, estando todos en 
pie, la recibieron entre aplau-
sos y ellos sintieron que toda 
la comunidad los acompaña-
ba en ese día que era tan im-
portante.  
Para las lecturas estuvieron 
dispuestos tres jóvenes, dos 
para la colecta y una pareja 
de novios llevaban las ofren-
das. Toda esa felicidad era 
necesaria porque iniciaban su 
camino previo a la Jornada 

historia de la redención 
humana y el sentir de una 
nación, pero, sobre todo, 
volvíamos con la convicción 
de que aquella Madre silen-
ciosa continúa guardando las 
cosas en su corazón y 
llevándonos a Jesús. Aliuska 
Ponce de León 

Taller para Catequistas de 
adultos 
El 26 de mayo, la COMISIÓN 
ARQUIDIOCESANA DE CATE-
QUESIS convocó a los Cate-
quistas de adultos para un 
encuentro en El Cobre. La 
jornada se desarrolló hacien-
do “memoria” de la vida de 
la Comisión y los encuentros 
de formación tenidos hasta 
ahora; se iluminó el trabajo 
con la reflexión personal y el 
compartir en grupos de algu-
nas páginas del “Plan Pasto-
ral de la Iglesia Católica en 
Cuba” y los apartados: “La 
Catequesis”, “El Catecume-
nado”, “Formación continua” 
y “Formación de los cate-
quistas” del documento: 
“Parroquia comunidad de co-
munidades”; interiorizamos 
cómo estoy viviendo estas 
orientaciones sobre la cate-
quesis y qué llamadas o invi-
taciones se renuevan en mí 
con la lectura y meditación 
de estas páginas.  
Por medio de un Cuestiona-
rio, trabajado a nivel perso-
nal y luego compartido, ana-
lizamos y reflexionamos so-
bre la realidad de ésta Cate-
quesis para buscar juntos 
como mejorarla.  
Se presentaron los nuevos 
miembros de la Comisión: 
Giovanna Tames, coordina-
dora de la misma y María 
Soledad Galerón, Claretiana. 
Participaron veintinueve ca-
tequistas cuya mayor pre-
ocupación es profundizar su 
formación y conseguir mate-
riales didácticos e instrumen-

Nacional de la Juventud que 
se celebrará en Santiago de 
Cuba en agosto de 2019. Un 
proceso que disfrutarán pero 
que también exigirá de ellos 
en la misión, en el servicio en 
sus comunidades, en la ora-
ción como complemento espi-
ritual y en el amar y convocar 
al otro que no conoce de 
Jesús. 
El padre Osmany Massó 
Cuesta dedicó parte de la 
homilía a ellos y las oraciones 
de los fieles, recogieron sus 
intenciones. Un momento 
hermoso lo fue la comunión, 
no solo por el misterio de 
Cristo que se nos da como 
alimento, sino porque todos 
juntos se acercaron a recibir-
le, como signo de unidad, de 
hermandad, de cercanía. 
Providencialmente, el Evange-
lio de ese día, los convocó di-
rectamente. Jesús una vez 
más invita a salir y hacer 
discípulos a todos los pueblos 
y recuerda: y sabed que yo 
estoy con ustedes todos los 
días, hasta el fin del mundo. 
Un mensaje que habla a cada 
uno y no deja espacio para 
desánimos o incertidumbres. 
Casi al finalizar, el padre Os-
many tomó la Cruz y con ella 
dio la bendición final, con la 
misma cruz que bendijo el 
Papa Francisco en su encuen-
tro con los jóvenes en La 
Habana en 2015 y que se 
convirtió en el signo de las 
Jornadas de la Juventud en 
Cuba. La misma que asemeja 
una obra de arte formada por 
pequeñas partes, como lo son 
ellos en sus realidades, y que 
recuerda al Señor entregán-
dose por nosotros.  
Compartieron como amigos 
entorno a la santidad. Reci-
bieron a la cruz cargada de 
espíritu joven. Fueron segui-
dos por sus comunidades. 
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Dios Padre, Hijo y Espíritu 
Santo, los acompañó. El do-
mingo fue diferente porque, 
sobre todas las cosas, nueva-
mente la Cruz inmortalizó 
aquella muerte que se con-
virtió en certeza, en la alegr-
ía perenne del cristiano que 
sabe jamás está solo. Rosa-
rio de la C. Vázquez  
Un día del Corpus especial  
La Solemnidad del Corpus se 
va tornando por segundo 
año consecutivo un aconteci-
miento muy especial, pues 
después de un proceso de 
catecumenado serio que ya 
no para, se van cosechando 
frutos de compromiso, pie-
dad y entrega al Señor, mati-
zado todo por la recepción 
de los sacramentos que 
abren camino a la Gracia. 
A templo “desbordado” unos 
35 hermanos se acercaron 
por 1ra vez a la Mesa del Se-
ñor para recibir el Cuerpo de 
Cristo. Ocho niños, 6 adoles-
centes, 5 jóvenes, 5 trabaja-
doras y 11 adultos mayores 
llegaron en horas tempranas 
para prepararse con tiempo 
para el importante paso en 
sus vidas de Fe. 
Ya en la noche anterior hab-
ían tenido una jornada de vi-
gilia en torno a una fogata 
que dio calor a cantos, re-
flexiones y alabanzas en el 
templo en construcción. Me-
jor regalo no pudo tener en 
esta ocasión nuestro párroco 
al cumplir precisamente en 
este día su 1er año de sacer-
docio. 
Al final de la Misa de hizo 
una pequeña procesión del 
Corpus por las áreas exter-
nas al viejo templo parro-
quial, donde se bendijo al 
pueblo con el Santísimo Sa-
cramento.  
Con los 5 nuevos jóvenes 
que han hecho su 1ra Comu-

nión, ya suman más de 30 los 
que integran la juventud co-
mulgante perseverante de la 
parroquia, signo que no han 
dejado pasar por alto para 
festejar en su camino de Pre-
jornada JMJ. 
Ya se están configurando los 
nuevos catecumenados en las 
distintas edades para el 
próximo curso catequético 
después de un proceso de se-
guimiento y sensibilización 
para los que se acercan en el 
marco de una amistad cristia-
na que resulta evolvente y 
cautivadora. Santa Rosales 
Presentación de Viña Joven 
No. 61 
Viña Joven No. 61 es un 
número especial, dedicado 
totalmente al tema ecológico 
a través de diversas miradas 
y enfoques. Fue presentado 
este martes 5 de junio, Día 
Mundial del Medio Ambiente, 
para sumarnos a las acciones 
que en este día se realizan en 
nuestro país y el mundo, en-
caminadas al cuidado de 
nuestra casa común. 
La presentación tuvo lugar en 
el patio de la casa parroquial 
y estuvo a cargo del MSc Ma-
nuel Gómez Morales, Metodó-
logo de Literatura del Centro 
Provincial de Casas de Cultu-
ra, colaborador y gran amigo 
del Centro Cultural y de Ani-
mación Misionera San Anto-
nio María Claret. Manolo nos 
regaló un detallado recorrido 
por el contenido de la revista, 
destacando los aspectos 
esenciales de cada artículo, 
haciendo énfasis en la reper-
cusión de este número en el 
camino que ha transitado el 
Centro Cultural en sus  accio-
nes de adhesión, difusión y 
modestos aportes al llamado  
del Papa Francisco en su car-
ta encíclica Laudato Si´. Así 
mismo reflejó, a través de 
anécdotas y vivencias, las im-

presiones personales que ha 
experimentado al descubrir 
una nueva visión de qué está 
pasando con  nuestra casa 
común. 
El acto estuvo amenizado por 
el coro de cámara Ángelus, 
quien dio inicio al mismo con 
la interpretación de la conoci-
da canción Gracias a la vida. 
Para finalizar, se concibió una 
pequeña tertulia literaria en 
la que fueron declamados los 
cuatro poemas que, relativos 
al tema ecológico, aparecen 
en la revista. 
Invitamos a adquirirla en 
nuestro Centro: infórmense, 
interioricen un tema tan ac-
tual y candente y mediten so-
bre cómo contribuir a que po-
damos continuar disfrutando 
de la belleza que creó nues-
tro Padre Dios: nuestro pla-
neta azul. Carmen López  
Juntas por la vida 
El pasado 6 de junio se re-
unió en la Iglesia de Santa 
Teresita el grupo de las viu-
das. Este es un grupo de mu-
jeres que pertenecen a nues-
tras parroquias y participan 
de los diferentes ministerios o 
simplemente tienen la dispo-
sición de juntas buscar a Dios 
en sus vidas con la oración, y 
compartir sus necesidades y 
experiencias de la vida. 
Estos encuentros se realizan 
cada primer miércoles en la 
Iglesia de Santa Teresita, 
donde el P. Leandro Naun, 
responsable de la Comisión 
Arquidiocesana de Familia, 
las acoge con mucha alegría 
y con su equipo integrado por 
el P. Otto, las Hnas. Cecilia y 
Annet (Hnas. Misioneras de 
las Hnas de María Evangeliza-
dora), María de los Ángeles 
(Hna. social) y Micheline 
(Sierva del Corazón de Mar-
ía); encargados juntos de la 
vida espiritual y temas de for-
mación. A ellos se une tam-
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lidad que fructifica para el 
bien de los niños, las familias 
y las comunidades. 
Gracias a ese crecimiento fe-
cundo y las ansias de traba-
jar de muchas personas, a un 
año de iniciados los repasos 
en la comunidad Cristo Rey 
del poblado El Cristo, se 
unieron a esta iniciativa dos 
casas de misión, llevando de 
la mano la instrucción y edu-
cación: Carretera de las Mi-
nas y Tordera, tienen ya 
“escuelitas de repaso”. 
El estado de opinión es favo-
rable y la colaboración es-
pontánea. Los niños que 
asisten muestran gran in-
terés, tanto así que ni la llu-
via les detiene. Una de las 
maestras, Mireidis Danger, 
quien demuestra pasión por 
lo que hace expresó: “Me 
siento contenta, satisfecha 
porque veo que mis niños 
mejoran cada día”. Por su 
parte Aimara Maceira, maes-
tra que imparte Valores, tras-
mitió el sentir de los padres, 
reconociendo en primer lugar 
cuánto de humano tiene esta 
labor con la que sus hijos 
han ido mejorando la calidad 
del aprendizaje, y el apoyo 
que significa para ellos en la 
realización de las tareas, así 
como en la trasmisión de los 
valores. 
Educar e instruir son obras 
de infinito amor, que realiza-
das bajo la mirada de Dios y 
contando con su bendición 
tienen la mayor de las re-
compensas: “El que recibe a 
un niño en mi nombre, me 
recibe a mí, y el que me reci-
be a mí, recibe también al 
que me envió”, Lucas 9, 48. 
Dunia Pascaud 
La Vida Religiosa en lo Alto  
El 18 de junio pasado la vida 
religiosa de la arquidiócesis 
se  dispuso a pasar un día 
juntos alabando al Señor, 

bién una joven profesora de 
cultura física que es la en-
cargada de mantenerlas en 
constante movimiento, Bea-
triz Montell Castillo (Lic. en 
Cultura Física) y ha comen-
zado la Dra. Martha 
(psicóloga) que es encarga-
da de los temas de forma-
ción en su medio y como lle-
var a otros su experiencia de 
amor desde el corazón. 
La misión y el objetivo del 
equipo es hacer que se sien-
tan cada día como personas 
útiles y llenas del Espíritu y 
den todo aquello que aún 
tienen en sus corazones, sin 
sentir que son una carga pa-
ra sus familiares, en especial 
para los más jóvenes. 
En este año pastoral este 
grupo ha vivido juntos reti-
ros, paseos, misas en tiem-
pos fuertes y el día de los di-
funtos… hasta una original 
fiesta de disfraces que pre-
pararon para el encuentro 
del mes de junio. Luego en 
sus grupos comunitarios 
comparten lo que se les da 
como una pauta para que se 
integren en los diferentes 
ministerios de sus parro-
quias. En estos momentos se 
les ha motivado para que, 
desde sus parroquias, apo-
yen con su oración y com-
promiso al Seminario y sean 
las “Madrinas del Seminario 
San Basilio Magno”. 
Hoy constatamos su creci-
miento en el compromiso de 
participar mensualmente en 
los encuentros y en sus dife-
rentes responsabilidades. Y 
ver este crecimiento es lo 
que anima a sus responsa-
bles, cada mes, para la pre-
paración de los encuentros. 
Hna María de los A. Montell  
CRECIENDO EN VIRTUDES Y 
CONOCIMIENTOS 
Los repasos escolares, más 
que un proyecto, es una rea-

hacer un mismo camino y 
descubrir las maravillas de 
Dios en la creación. Dejando 
el calor santiaguero y experi-
mentando un fresco agrada-
ble, luego de las instrucciones 
necesarias para la subida a la 
Gran Piedra nos dispusimos y 
con ánimo de juventud llegar 
a esta piedra que está a 1214 
m sobre el nivel del mar y tie-
ne  459 escalones para llegar 
a la contemplación de un 
gran paisaje ¡ARRIBA! 
Siempre hubo quien pensó no 
llegar, que quedaría en el ca-
mino. Con el ánimo de her-
manos fuimos haciendo la es-
calada, aminándonos unos a 
otros, las exclamaciones eran 
fueron muchas ¡Ay, ay no lle-
go…  ¡Qué lindo Señor, vale 
la pena hacer el esfuerzo! ¡Es 
una maravilla que nadie se 
debe perder! ¡Hagamos tres 
tiendas!… en fin llegamos a la 
piedra y allí en la contempla-
ción agradecimos al Creador, 
desde el aire que respirába-
mos hasta el habernos permi-
tido llegar juntos y admirar 
más de cerca la belleza de 
nuestras montañas. 
Al bajar compartimos con los 
que no pudieren subir y luego 
visitamos el museo del café 
¨La Isabelica¨. Ya en la ca-
rretera de regreso visitamos 
al jardín donde admiramos di-
ferente tipos de árboles fruta-
les y forestales, flores precio-
sas y variadas, siempre hubo 
una que otra matica que se 
movió de lugar y vinieron a 
vivir en las casas religiosas de 
Santiago, ellas lo pedían para 
¨adornar nuestras casas¨. 
Regresamos a la ciudad, re-
novados y con gran entusias-
mo, en espera del próximo. 
Confiando siempre que Dios 
nos enviará juntos a compar-
tir la Alegría y Renovar nues-
tras fuerzas. Hna. María de 
los A. Montell hs 
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Por: Marisel I. Vizoso Ramos  

Entretenimiento 
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Jn 8,32 

Ubique, siguiendo la espiral, las letras según el codificador, al 
terminar podrá leer una frase del Mensaje del Papa Francisco 

por la 52 Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales 
cuyo tema fue: “Las fake news y el periodismo de paz”, su 

clave es la cita bíblica que nos invita a leer. 
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Casa Betania 

A B C D E F G H I L M N 
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El P. Manuel Vega Orbay, párroco de Santa 
Catalina de Siena y rector de la Casa Sacerdo-
tal San Juan María Vianney, en la arquidiócesis 
de La Habana, informó sobre la apertura de 
un servicio asistencial que beneficiará a perso-
nas de toda la Isla. El nuevo proyecto, idea 
del arzobispo habanero Mons. Juan de la Cari-
dad García, lleva por nombre Casa Betania y 
acogerá a los hermanos que lleguen a La 
Habana para recibir tratamientos médicos.  

“El nombre de la Casa se inspira en la acogida 
dada a Jesús por sus amigos de Betania, así 
como desde nuestra fe vemos a Cristo presen-
te en el enfermo”, precisó. 

El lugar destinado para este proyecto es la 
casa parroquial de Santa Catalina de Siena, 
situada en el Vedado, en la esquina de 25 y 
Paseo, ubicación geográfica que la hace cerca-
na a varios hospitales de la capital.  

El padre Manuel Vega destacó que Casa Beta-
nia dará techo y comida tanto al enfermo 
como al acompañante, “y si el enfermo está 
ingresado –apuntó–, acogerá igualmente al 
acompañante”.  

Asimismo, el presbítero agregó que “este 
servicio está dirigido a todo el que lo necesite, 
como es habitual en nuestro estilo de trabajo; 
no será solo para miembros de alguna comu-
nidad cristiana sino para todos”. En cada caso 
-dijo- hay ciertas pautas a seguir, las cuales 
consideró oportuno detallar.   

Normas o pautas imprescindibles para ser 
hospedados en la Casa Betania: 

1. La recomendación para hacer una reserva 
solo debe venir de un sacerdote o de alguna 
religiosa. Se debe hacer una reserva previa 
por teléfono por cuestión de orden y debido a 
que no contamos con gran número de habita-
ciones. Dicha reserva se hará por medio de los 
números de la casa sacerdotal anexa a la 
parroquia (7-836-85-60 al 63, ext. 135); el 
horario para reservaciones será de 8:30 a.m. 

a 12:00 m. Se deben dar los datos personales 
del enfermo, de su acompañante y de dónde 
proceden, así como el día de llegada y de 
salida. En cuanto al día de salida, se infor-
mará, al menos, el que se cree que será el 
real. Deben dar además el nombre y el teléfo-
no de su parroquia o el nombre y el teléfono 
de las religiosas que lo recomiendan, según 
sea el caso. De no ser alguien de la comuni-
dad, debe dar igualmente el número de las 
religiosas que lo recomiendan o de la parro-
quia en la cual debe de haber conocimiento de 
la identidad y necesidad de la persona ya que 
será verificada cada reserva. Una vez verifica-
da dicha reserva, se confirmará (el párroco o 
las religiosas deben de hacer saber a la perso-
na que su reserva ha sido confirmada). Por 
tanto, quien hace una reserva debe de espe-
rar a que le informen de su confirmación. 
2. Al llegar las personas a la casa, deben 
presentar los siguientes documentos: carnet 
de identidad, los documentos médicos y una 
carta con firma y cuño del párroco o de las 
religiosas del lugar. Sean o no de la comuni-
dad cristiana, deben ser recomendadas por el 
párroco o las religiosas del lugar que emitie-
ron dicha carta. Venga la misiva de un sacer-
dote o de una religiosa, la misma debe decir el 
nombre de cada persona que se recomienda, 
así como su procedencia y padecimiento, 
junto a la identidad de quien los envía, su 
lugar de residencia y teléfono.  
3. Aquellos que vienen de diócesis lejanas, 
deben presentar su pasaje de regreso. 
4. Para hospedarse es imprescindible que 
cada enfermo llegue a la casa con su acompa-
ñante. 
5. No se ofrecerá transporte, solo hospedaje 
y alimentos. 
6. La entrada a la Casa Betania será por la 
calle Paseo, entre 25 y 23, por una escalera 
que conduce a la casa. 

Tomado de http://www.palabranueva.net 




